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En Córdoba los impuestos 
patrimoniales tienen 
cada vez menos peso
política. El Inmobiliario y Automotor siguen perdiendo importancia en la recaudación provincial. La caída es en relación con el resto de los tributos, la mayoría ligados a la actividad económica. Pág¡nas3y4
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Primer piano

Impuestos. Inmobiliario y Automotor pierden peso en la recaudación de Córdoba
finanzas provinciales. La caída es en relación con el resto de los tributos que recauda el fisco provincial, la mayoría ligados a la actividad económica. Seis de cada 10 pesos vienen de Nación.

Pablo Petovel
ppetovel@lavozdelinterior.com.ar

D
esde mediados de 2023 en adelante, los ingresos de la Provincia de Córdoba caen en términos reales, es decir, “pierden” frente a la inflación. Sólo en los últimos dos meses, a partir de una leve mejora de los impuestos nacionales que se coparticipan (básicamente IVA y Ganancias) y a la desaceleración del índice interanual de precios, el “barco” que timonea Martín Llaryora parece haberse enderezado en términos de recaudación.Analizando la recaudación “propia” de Córdoba, la que recauda el fisco local a través de la Dirección General de Rentas, un fenómeno se advierte como cada vez más marcado: los impuestos patrimoniales vienen perdiendo peso relativo y cada vez inciden menos en el global. Ocurre incluso cuando la actividad está en baja y golpea a los otros recursos (Ingresos Brutos y Sellos) que dependen de una economía encendida.Los patrimoniales son dos: Inmobiliario y Automotor. También está el que grava a las embarcaciones, pero su recaudación es irrelevante.

En bajaEl Impuesto Inmobiliario (sumando el Urbano y el Rural), en relación con todos los impuestos provinciales y fondos relacionados que recauda Córdoba, cayó de una participación del 12,6% en 2015 a 6,8% en 2024. Sin contar la distorsión de e la pandemia), el pico fue en 2019, cuando llegó al 11,1% de participación.El Impuesto a los Automotores, por su parte, representó en 2024 el 2,7% del total de los impuestos provinciales, cuando en 2015 participaba en un 3,2%. Al igual que su “hermano mayor”, en el 2019 tuvo el pico de importancia con el 3,7% de participación respecto del total de la recaudación impositiva propia.En relación con la recaudación total de Córdoba (sumando incluso también los recursos nacionales), en ese 2019, juntos, ambos patrimoniales representaban el 6,9%. En 2024, apenas participan en un 3,6%.Es decir, el año pasado, menos de cuatro de cada 100 pesos que ingresaron a la Provincia llegaron por la recaudación de los impuestos que gravan a todos los inmuebles y a los

Dependencia de Ingresos Brutos
PARTICIPACIÓN

Impuestos patrimoniales* en el total provincial. En porcentaje.

Fuente: Ministerio de Economía y Gestión Pública de la Provincia de Córdoba.

autos de menos de 10 años radicados en el distrito gobernado por Llaryora.Puesto en valores, en 2024, el Inmobiliario recaudó $ 151.392 millones y el Automotor, $ 60.233 millones, según el Ministerio de Economía y Gestión Pública provincial. La diferencia con el impuesto "más rendi- dor” de la administración provincial es enorme: Ingresos Brutos recaudó $ 1,80 billones. El resto es de Sellos, que ingresó $ 200.248 millones.Una de las causas de la menor participación de los patrimoniales se asienta en que desde la crisis de 2019 en adelante, el ajuste anual fue menor a la inflación. Además, con la actividad en alza entre 2021 y parte de 2023, Ingresos Brutos y Sellos se fortalecieron y ganaron más porción de la “torta” de los recursos impositivos propios.En 2024, por la fuerte caída de la actividad, la recaudación de Ingresos

EN 2024
En miles de millones de pesos.

Automotor (60) 
Inmobiliario (151)

Sellos (200)

Ingresos Brutos (1.798)

(•): Inmobiliario rural. Inmobiliario Urbano y Automotores (incluye fondos relacionados). LA VOZ

Patrimonio
Bienes Personales

En el concierto de recursos de 
origen nacional que se copartici
pan, hay un impuesto que grava el 
patrimonio: Bienes Personales, 
pero este representa una mínima 
porción de las transferencias hacia 
las provincias. Más allá de esto, en 
Córdoba, ha ido ganando algo de 
participación. Entre 2015 y 2017, 
Bienes Personales representó el 
2% del total de los recursos de 
origen nacional coparticipados 
hacia Córdoba. Entre 21018 y 2019, 
cayeron al 1,1%. Entre 2022 y 2024, 
esa participación subió hasta el 
4.6% del total de recursos de 
origen nacional. El año pasado, 
recaudó $ 21.314 millones.

Brutos debería haber retrocedido más. Sin embargo, si bien cayó en términos reales, no fue peor, entre otras razones, porque previendo la crisis el Gobierno provincial hizo algunos “retoques” con la idea de sostener su principal ingreso local.“El principal aumento en Ingresos Brutos en 2024 se produjo por la mayor alícuota que debieron tributar los comercios por falta de actualización de los parámetros para aplicar la alícuota reducida”, explicó el tributa- rista Nicolás Boglione. “Esto generó que por el sólo efecto de la inflación, muchos comercios pasaron a pagar la alícuota general del 4,75% o la alícuota agravada, manteniendo el nivel de ventas en términos reales que años anteriores”, amplió. Y agregó: “En 2023, se pagaba alícuota reducida si no se superaban los $ 28.100.000 y alícuota general si se facturaba menos de $ 163.000.000; en 2024, 

esos montos no se modificaron”. De esta forma, siguió subiendo la participación de Ingresos Brutos en el concierto general de tributos locales.Para este año, sí hubo una actualización en los montos: para aplicar alícuota reducida los ingresos del año anterior (2024) no debieron superar los $ 68.000.000 y se aplica agravada si superaron los $ 333.200.000. “Es decir, incrementaron la recaudación también por vía de la inflación junto con la coparticipación que fue dispar pero mostró algunos incrementos”, detalló el tributarista.Los patrimoniales podrían haber perdido más el año pasado, pero no fue así por dos razones. Por un lado, porque, según Boglione, “si bien crecieron por debajo de la inflación, desde el 2024 se fue ajustando en forma mensual: de esta forma, aunque en el anual puede verse negativo en términos reales, en las últimas recaudaciones mensuales, no fue así”.Por otra parte, el nivel de recaudación de la Provincia es muy alto en estos tributos, con altos incentivos para que el contribuyente sostenga el cumplimiento. “No abonar una cuota de un impuesto, por ejemplo, del Inmobiliario, en cuatro meses ingresa a etapa prejudicial, lo que implica gastos de honorarios de los procuradores, como así también intereses resarcitorios”, amplió el economista.
Intento fallidoLa dependencia de los ingresos a la actividad es el gran problema de todos los distritos (Nación y provincias). El Consenso Fiscal de finales de 2017 firmado entre el expresidente Mauricio Macri y la mayoría de los gobernadores buscó un cambio en ese sentido, ya que planteaba una rebaja progresiva de las alícuotas de Ingresos Brutos.Pero con la crisis del dólar que vino después, más la recesión, el cambio de signo político y, para peor, la pandemia, aquel pacto que apuntaba a desenganchar la matriz tributaria de la dependencia de impuestos al consumo quedó en la nada.Por el lado del gasto, el rojo de la Caja de Jubilaciones es uno de los principales factores de desestabilización de las finanzas públicas en la Provincia: por el lado de los ingresos, el problema es la dependencia de los tributos atados a la actividad.

Sigue en página 1
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En diciembre, el conjunto de impuestos cuya dinámica recaudatoria se relaciona con los niveles de actividad (IVA, Ganancias, Ingresos Brutos y Sellos), conformaron el 88% de la recaudación de la Provincia.El economista Juan Pablo Carranza explicó cuando se puso en pausa el Consenso Fiscal que el peso desproporcionado de Ingresos Brutos en las finanzas de las provincias, incluida Córdoba, reside en “la gran facilidad de cobro”, dado que se limita a gravar la facturación de las empresas. Para Carranza, esta dinámica es la más fácil para los gobiernos en períodos inflacionarios, porque “la actualización se realiza de manera automática, sin esfuerzo del Estado, ya que sube a la par de los precios”.El economista explicó en ese momento que son tributos “atractivos desde el punto de vista político” porque “se diluyen en el precio de los bienes y servicios” y la gente no hace una asociación directa entre el gobierno y la presión impositiva. En los impuestos patrimoniales, en cambio, como se le paga directamente al Estado, el costo es mucho mayor.Todos coinciden que Ingresos Brutos es sumamente regresivo porque impacta de lleno en aquellos hogares más pobres, que gastan una mayor proporción de sus ingresos en bienes de consumo. Asimismo, al ser un impuesto en cascada, impacta sobre los precios relativos mucho más que otros impuestos al consumo, como el IVA.

Siguen vigentes los fondos que creó Llaryora
El “Fondo de seguridad ciudadana y de mejoramiento de los servicios públicos y sociales” (FSC) y el “Fondo provincial de inclusión social de personas con discapacidad” (FP1) fueron las dos flamantes “incorporaciones” al conjunto recaudatorio provincial cuando asumió el gobernador Martín Llaryora el año pasado.Los fondos se crearon en medio de la incertidumbre política e inflacionaria de finales de 2023 y comienzos de 2024.De acuerdo con el paquete de leyes del Presupuesto 2025, ambas imposiciones seguirán vigentes este año y deben ser pagadas por todos aquellos que tributan el Impuesto Inmobiliario Urbano (no así el rural).El primero de los fondos se conforma con un adicional del 4% del Inmobiliario Urbano y, el segundo, con un extra del 2% en el mismo impuesto.Según las modificaciones realizadas en el Código Tributario Provincial, cambios que fueron aprobados por la Unicameral como parte del paquete de leyes del Presupuesto, ambos fondos son “de carácter transitorio”: regirán hasta el 31 de diciembre de 2027.Se trata de fondos especiales de asignación específica, por lo que ambos ingresos no abrevan a rentas generales, sino que se destinan exclusivamente para el propósito para el cual fueron creados.

LA VOZ

ESTRATEGIA. Llaryora había usado fondos específicos en la Municipalidad.

En el caso del FSC, sólo se puede utilizar para temas de “seguridad”, pero las posibilidades son tan amplias que está abierta la puerta para múltiples destinos.El artículo que creó el fondo dice que “estará destinado a contribuir al financiamiento y sostenimiento de aquellos programas o proyectos de 

infraestructura que resulten necesarios y primordiales para la adquisición o provisión de bienes y servicios destinados a asegurar la convivencia y el desarrollo pacífico de toda la ciudadanía”.También dice que lo ingresado se puede usar para sostener proyectos y programas y pagar bienes y servi

cios relacionados con “la erradicación de la violencia”, para “mejorar los servicios públicos que resultan esenciales para la ciudadanía en general” y para usos “de naturaleza o contenido social que le garanticen a sectores de vulnerabilidad acceder a prestaciones básicas tendientes a mejorar sus condiciones de vida, salubridad, higiene y seguridad”.Respecto del FPI, el destino es más específico: “Contribuir al financiamiento de aquellos programas o proyectos de inclusión, participación y la autonomía de las personas con discapacidad en todas las actividades de la vida diaria (...)”.En paralelo, también seguirán vigentes hasta diciembre de 2027 otros fondos como el “Fondo para la lucha contra el fuego”, el “Fondo para la asistencia social”, el “Fondo para la prevención de la violencia familiar” y el “Fondo solidario de cobertura y financiación para desequilibrios de la Caja”, entre otros.Lo que no fue renovado (no figura en las modificaciones en el código tributario para 2025) es el “aporte extraordinario” creado en 2024 que podía recaer (y nunca lo hizo) sobre todos los contribuyentes de los impuestos patrimoniales (Inmobiliario, Automotor y Embarcaciones). Se iba a determinar aplicando una alícuota del 0,05% sobre la base imponible atribuidle a cada uno de esos impuestos.
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Política

Prepagas.Preparan nuevas subas de precios, pese a la pérdida de afiliados
milei. El sistema privado de salud se alista para otro año igualmente complejo donde la política también tiene deberes pendientes. En Córdoba, crece la preocupación de los prestadores.
Walter Giannoni
wgiannoni@lavozdelinterior.com.ar

L
ejos de apaciguarse, la tensión por la situación financiera de las empresas de medicina prepaga -e inclusive de las obras sociales- se mantiene: las compañías siguen con costos por encima de sus ingresos y los afiliados continuarán viendo aumentos todos los meses de 2025 por encima de la inflación.Se trata de un status quo difícil de cambiar, a partir de la premisa del “no hay plata”, sostenida por Javier Milei, con la bandera de gestión a cargo del ministro de Economía, Luis Caputo.El funcionario, después de liberar los precios, acusó a un lote de grandes prestadores de actuar bajo el formato de “cartelización” y motorizó una denuncia judicial contra ellos.Pero Caputo y el oficialismo en 

general tampoco alientan medidas que podrían quitarle presión a la caldera que es la salud privada, como la devolución de impuestos, el pago de deudas históricas y una reforma laboral que modernice los convenios del sector en general.En Córdoba, la combinación de todo eso está haciendo mella en las prepagas “locales”. Que no son muchas, pero sí importantes.Una, por ejemplo, identificada con un conocido centro de atención de la salud, subió 87% el valor de la cuota de uno de sus planes para personas ancianas entre junio y diciembre pasado, y ya anunció que esa escalera ascendente continuará en 2025.En términos nominales, la cuota que en junio costaba $ 220.000 en diciembre llegó a $ 412.000, para una sola persona.Córdoba es un mercado diferente a, por ejemplo, Capital Federal, la

LAVOZ/ARCHIVO

PRESTADORES. El sistema privado de salud aún no se reacomoda.

“cuna” de las financiadoras de salud, donde residen el 45,5% de los afiliados de todo el país.“Las prepagas, después de abril, volvieron para atrás sus precios y empezaron a ajustar dos o tres puntos por encima de la inflación de cada mes. Eso fue permitiéndoles recuperar el retraso”, explica Jorge Colina, economista jefe de Idesa.Con estas actualizaciones, las empresas terminaron 2024 con sus ingresos un 10% abajo respecto de diciembre de 2019, menciona Colina. Ese año se produjo el recambio político que derivó en la llegada al gobierno peronista que a poco de andar congeló los precios para mitigar el impacto de la pandemia y también contener la inflación, algo que no consiguió.El “ecosistema” integrado por las financiadoras con los prestadores se prepara en Córdoba para recorrer un año difícil. “Aquellas prepagas que cuentan con una integración vertical, con su propia estructura prestacio- nal, de alguna manera puede distribuir las pérdidas”, razonó el director comercial de un establecimiento que pidió reserva.“En cambio, las grandes prepagas sin estructura propia, están complicadas”, agregó, en parte por la pérdi

da de afiliados que se produjo más que nada el año pasado.Un caso conocido en ese sentido fue el de Medicus (controlada por el empresario Claudio Belocopitt), uno de los apuntados por Caputo, que según datos de mercado habría perdido 25 mil afiliados, sobre 200 mil que acumula en su cartera.“La caída de un 10% en la recaudación es grave para cualquiera”, agregó la fuente consultada por este medio. Y otra “grande”, con casi 530 mil afiliados, habría resignado el 15% de su cuenta total de clientes.
En la vereda de las clínicasPor el lado de los prestadores, en un reciente informe, la Asociación de Clínicas, Sanatorios y Hospitales Privados de la República Argentina (Adecra) y la Cámara de Entidades de Diagnóstico y Tratamiento (Cedim), afirma que el sistema privado de salud “logra sobrevivir porque desarrolló habilidades para estabilizar la ecuación de los resultados monetarios de caja”, pero tiene “comprometida la sustentabilidad por el lado de los resultados económicos”.El cierre de la emergencia sanitaria iniciada en 2002, postergó la exigibi- lidad de las deudas impositivas a las instituciones de la salud, pero “finali

zada la emergencia, las deudas impositivas se hacen exigibles y quedó al desnudo la endeblez patrimonial de muchas instituciones privadas de salud”, indicaron esas entidades.Unas 5.000 instituciones de salud de capital privado adeudaban impuestos y cargas sociales, por eso el 27 de diciembre pasado Caputo les tiró una soga e impidió los embargos judiciales hasta el 31 de julio de 2025. ¿Y después? Se verá.Esa fecha de mitad de año no es casual: el Gobierno espera que para entonces se note una recuperación de la actividad económica que también derrame en el sistema de salud.Como el sector define, el santo grial de la ecuación de caja es la ocupación de la capacidad instalada. Adecra y Cedim remarcan que entre el 70% y el 80% de los gastos operativos de un centro de salud son costos fijos, imposibles de cortar cuando se tiene menos trabajo.Los salarios de profesionales, enfermeras, personal de apoyo, más el equipamiento de alta tecnología e insumos integran esa larga lista. Que la economía se estabilice y crezca es el oxígeno para que ese paciente respire, entienden las entidades.Pero hay aspectos, como el de la deuda, donde el Gobierno podría hacer más. Uno es el de los créditos de IVA no computables que terminan siendo costos por la exención que se otorga a las obras sociales y la alícuota reducida a prepagas.En este tramo que va hasta julio, un anhelo del sistema sería avanzar en la compensación de esas obligaciones, tema que ha sido objeto de análisis e inclusive de proyectos de ley.El año pasado, dos diputados de Unión por la Patria (Pablo Yedlin y María Luisa Montoto) presentaron una iniciativa en esa línea.Asimismo, al parlamento se le pide cambios en la legislación laboral, alineados con la Ley Bases. La medicina privada se rige por convenios colectivos negociados en 1975, nunca adaptados a cambios como por ejemplo el impacto tecnológico.Otro reclamo es que las provincias y municipios ordenen su carga tributaria sobre las salud privada, ya que cobran Ingresos Brutos, Sellos y tasas de diversa índole.
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En busca de un lugar

Hernández Maqueda sigue sumando millas libertarias

El legislador provincial Gregorio 
Hernández Maqueda no para de dar 
muestras y señales de alineamiento con lo 
más granado del mundo libertario. A los 
mensajes que postea en las redes sociales 
defendiendo la gestión del presidente 
Javier M¡leí se le suman reuniones y 
encuentros con personalidades muy 
relacionadas con La Libertad Avanza. 
La última foto de este tipo que exhibió 
orgulloso el exdirigente de la Coalición 
Cívica lo mostró junto al escritor y activista 
antiaborto Agustín Laje, una estrella en el 
ecosistema libertario.
El cordobés es uno de los más influyentes 
divulgadores de las ¡deas de derecha a 
través de sus libros y de sus redes sociales. 
Laje, además, formó parte del lanzamien

Preocupación del campo

La inflación condiciona

La dirigencia del campo conjetura que 
Javier Milei no eliminará las retenciones 
hasta una fecha muy próxima a la elección 
legislativa de octubre. Gabriel de 
Raedemaeker, vicepresidente de CRA, 
advierte que "no se puede castigar al 
sector productivo que más divisas aporta 
al país, para beneficiar a otro".
Según el dirigente, si se trasladara de 

to, en noviembre último, de Tas Fuerzas 
del Cielo", el autollamado "brazo armado" 
de La Libertad Avanza que lidera Daniel 
Parisini, conocido en las redes como el 
Gordo Dan.
"Agus es un ejemplo para los jóvenes 
cordobeses. Su trabajo intelectual, sus 
valores y su calidad humana lo convirtie
ron en un referente de la libertad para 
millones de personas en América y 
Europa. Además de todo eso, me honra 
con su amistad”, escribió Hernández 
Maqueda.
Aunque el protagonista nada ha dicho aún 
al respecto, Laje sigue sonando como una 
de las opciones que el oficialismo nacional 
tendría para integrar la lista de candidatos 
a Diputados. Otros, en cambio, sostienen 

forma lineal la eliminación de las 
retenciones sobre el trigo, la harina podría 
subir 12%, pero el cereal sólo impacta 8% 
en el valor del kilo de pan.
En el maíz, los insumes para engorde de 
cerdos y pollos podrían incrementarse en 
forma lineal 12%, pero dependerá de cada 
industria. De Raedemaeker advierte, no 
obstante, que la no eliminación de las 
retenciones podría afectar el volumen de 
producción (soja y maíz, principalmente), 
ante la menor inversión en herbicidas,

BAJO PALABRA

que el trabajo del polémico escritor se 
mantendrá dentro del espectro de la 
"batalla cultural" en las redes y no a través 
de una banca en el Congreso.

insecticidas y fertilizantes. "Sólo con la 
eliminación de derechos de exportación 
se equilibrará el riesgo climático, luego de 
tres años de sequía", señala.
Un campo alquilado para soja, aun con 
rindes de 40 quintales por hectárea, 
puede tener una pérdida de entre U$S 80 
y U$S 100 en las zonas más productivas 
de Córdoba, aseguran los productores. 
"Supeditar la revisión a otros logros 
macroeconómicos es no darse cuenta de 
que el sector agropecuario es el motor 
que impulsa al país desde su interior", 
sostuvo la Comisión de Enlace.

Francos y el PRO: 
“Podemos llegar 
a un acuerdo”
ELECCIONES 2025. El jefe de Gabinete ve factible la unión, pero remarcó que para ello deben lograr tener una “visión conjunta”.

El jefe de Gabinete, Guillermo Francos, se refirió ayer a la posible alianza entre La Libertad Avanza y el PRO de cara a las próximas elecciones legislativas. El funcionario destacó que, si bien no es algo “sencillo”, tiene expectativas de que pueda haber “un acuerdo en todo”.En diálogo con Radio Rivadavia, Francos hizo hincapié en la necesidad de que ambos sectores compartan una misma visión para poder llevar adelante la alianza. “Me imagino que podemos llegar a un acuerdo en todo. Cuando uno tiene coincidencia en los objetivos, se puede llegar a un acuerdo. Está en la amplitud y la grandeza que tengan los distintos sectores que quieran llegar a este acuerdo. No es sencillo, pero no es imposible si tenemos grandeza y visión conjunta de los problemas de la Argentina”, enfatizó.

Y aclaró; “Grandeza me refiero a que si no solo miramos los intereses propios y partidarios, sino también los intereses comunes y generales”.En esa línea, el jefe de Gabinete se refirió a la iniciativa de Mauricio Macri por establecer un espacio de diálogo y señaló que los temas a tratar deben tener un objetivo más amplio que el de coincidir de cara a los comicios. “Tenemos muchos temas para conversar con el PRO y el radicalismo. No se trata de hacer un acuerdo electoral, se trata de ver cuáles son los temas que se necesitan para seguir imponiendo la libertad como sistema central de la Argentina hoy, en temas económicos y en general”, comentó.Además, habló de la posibilidad de que Macri se presente como candidato a senador por la Ciudad de Buenos Aires y opinó que el actual presidente del PRO es “un muy buen candidato”.“Tiene todo el derecho el PRO en Caba de proponer Macri. La convocatoria de anticipar las elecciones que hizo el Jefe de Gobierno de la Ciudad puede prever eso”, dijo.
ESPACIO INSTITUCIONAL I MUNICIPALIDAD DE CÓRDOBA

Parque de la Biodiversidad; 
un paseo libre y gratuito para 
recorrer durante las vacaciones
El espacio ubicado en pleno corazón del barrio Nueva 
Córdoba y a metros del Parque Sarmiento puede 
visitarse de jueves a domingo de 9 a 18 con una hora de 
permanencia hasta las 19.

El Parque de la Biodiversidad es uno de los espacios que no podés dejar de visitar si estás de vacaciones por la ciudad de Córdoba si vivís acá y aim no lo conoces.De manera gratuita se puede recorrer de jueves a domingo de 9 a 18. con 
MUNICIPALIDAD DE CÓRDOBA

Biodiversidad. En este espacio urbano y natural de 17 hectáreas se protege flora y fauna a través de la educación ambiental, la 
conservación, la rehabilitación, el rescate y la reinserción de animales.

la posibilidad de estar dentro del espacio hasta las 19.El Parque se ubica cerca del centro de la ciudad, a metros del Parque Sarmiento, ingresando por la calle Armando Roldán. Se trata de un espacio urbano y natural de 17 hectáreas donde se protege la flora y la fauna a través de la educación ambiental, la conservación, y la rehabilitación, el rescate y la reinserción de animales.Es un hermoso espacio lleno de colores, murales, plantas, para recorrer con amigos, familias o solo. Presenta amplios espacios verdes que llaman al descanso, un picnic familiar, mateada entre amigos o simplemente a sentarse a leer un libro rodeado de naturaleza.
Qué se verá en el recorridoQuienes lo visiten podrán observar múltiples postas de espacios patrimoniales recuperados, además de recintos y jaulas vacías, parte del trabajo de concientización que refleja el cambio de paradigma respecto al trato animal.También se encuentra un Patio de las Infancias con distintos juegos infantiles gratuitos para el disfrute de los más pequeños.En cuanto a los animales, en el recorrido se podrán ver algunas especies que se encuentran ubicadas en la zona
A todos los visitantes se les reco
mienda asistir con calzado cómodo, 
repelente y botella de agua, que 
puede recargarse dentro del espacio 
y durante el recorrido.

Reserva de 
entradas

Quien desee conocerlo deberá re
servar previamente sus entradas 
en: https://acreditac¡ones.b¡ocor- 
doba.com.ar/
Dentro del formulario los intere
sados deberán indicar cantidad de 
personas que asistirán y podrán 
elegir el día y los horarios dispo
nibles.
Quienes necesiten realizar visitas 
institucionales (acompañadas 
por un guía) deberán coordinar 
previamente el paseo, ingresando 
al mismo enlace en el apartado 
"Visita guiada para instituciones" 
o comunicándose por WhatsApp 
al teléfono 351-2018816, donde 
coordinarán un turno.

de la laguna, conocida como Ansenu- za, como así también numerosas especies silvestres que eligen habitar temporal o definitivamente en el parque como benteveos, garzas y aves acuáticas atraídas por la laguna entre las que cuentan variedades de patos.También hay algunos animales silvestres exóticos que se pueden encontrar libres en el parque como pavos reales, pintadas de guinea y lagartos overos, por lo que se solicita que la interacción con cada uno de ellos sea desde una contemplación respetuosa y no invasiva.

https://acreditac%25c2%25a1ones.b%25c2%25a1ocor-doba.com.ar/
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Negocios

“Tickets”. Llega el turno de los impuestos provinciales y de las tasas municipales
gravámenes. Las grandes superficies empezaron a aplicar el régimen de transparencia fiscal.Se busca exponer el contenido impositivo en las compras para que los consumidores los conozcan.
Paula Martínez
Especial

E
l 1’ de enero de 2025 comenzó a aplicarse la obligación de discriminar los impuestos nacionales en los tickets de compra. Este mandato, previsto en la ley de reforma fiscal sancionada en junio del año pasado, se aplicará en etapas hasta abril.La intención con el llamado “Régimen de Transparencia Fiscal” es que el consumidor sepa qué impuestos se aplican y cuánto representan en lo que compra. La ley actual sólo obliga a la Nación, pero esto no está completo hasta que no se extienda a las provincias y municipios.“Conocer la carga fiscal de las compras es un derecho del consumidor. No puede ser que la ley obligue a que los paquetes de los productos tengan el porcentaje de grasa, azúcar, etcétera y no permitan informar cuánto es el porcentaje de Ingresos Brutos (impuesto provincial) o las tasas municipales en el precio”, dice Matías Olivero Vila, presidente de la organización Lógica.Olivero Vila es abogado y contador y, con Lógica, generó el proyecto en el cual se basó la ley y que firmaron tres de los cinco candidatos a presidente (incluido Javier Milei) en las elecciones presidenciales de 2023.

Conocer los impuestos como 
derecho del consumidorEl régimen de transparencia fiscal prevé que el ticket de compra discrimine el IVA y el resto de los impuestos nacionales. El proyecto original también obligaba a mostrar los gravámenes provinciales (sobre todo, Ingresos Brutos) y las tasas municipales, pero, finalmente, esto no se incluyó. La ley aprobada por el Congreso “invita” a las provincias y los municipios a adherir.“Si bien la ley no lo dice, nosotros sostenemos que es una obligación que se muestren los tributos provinciales y municipales. La Constitución Nacional, en su artículo 42, dice que el consumidor debe ser informado con información adecuada y veraz. Esto se hace los efectos nutricionales, pero en el tema tributario, increíblemente, se prohibía discriminar el IVA y otros impuestos”, dice Olivero Vila.El especialista reconoce que, hasta el momento, en más de 6 meses, ninguna provincia avanzó en este tema.“Ahora estamos volviendo a pedir reuniones y, desde Lógica, vamos a estar aplaudiendo a las provincias que se adhieran y exponiendo en nuestras redes y en cartelería pública a las que no lo hagan”, agregó.Olivero Vila opina que esta práctica “nos ha hecho mucho daño”. “La única manera en la que llegamos a

JOSÉ GABRIEL HERNÁNDEZ

IMPUESTOS. Los "tickets" de supermercados registran el componente de impuestos 
nacionales; el próximo paso incluirá los impuestos provinciales y tasas municipales.

tener los impuestos más altos del mundo es por el ocultamiento. Porque la gente no sabe lo que está pagando”, advirtió.La reglamentación de la ley fijó una aplicación en etapas de la discriminación de impuestos nacionales.A partir del 1° de enero de 2025 es 

obligatorio para las grandes empresas (como supermercados, estaciones de servicio, casas de electrodomésticos, prestadoras de servicios) discriminar el IVA, en un renglón, y “otros impuestos nacionales indirectos”, en otro. Estos últimos incluye los Impuestos Internos (se aplican, sobre 

todo, a alimentos y bebidas), pero Olivero Vila señala que también están los impuestos al Cheque, a los Combustibles y a la importación, entre otros.En esta primera etapa hubo supermercados que ya lo tienen imple- mentado desde diciembre y otros lo están haciendo en este momento.
Cómo sigue el régimenLuego de esta experiencia, el 1 de abril próximo, la obligación se extenderá a todas las empresas que vendan a consumidores finales. La intención es que, una vez que provincias y municipios hayan adherido, el consumidor pueda ver cuatro renglones del régimen de transparencia:
Impuesto al Valor Agregado 

(IVA). Equivale al 17,4% (alícuota 21%) o al 9,5% (alícuota del 10,5%) del precio final.
Otros impuestos nacionales. Incluye Internos, a los Combustibles y otros. Depende del producto.
Tributos provinciales. El principal es Ingresos Brutos.
Tasas municipales. Comprende todos los gravámenes en un solo ítem.Aunque, por ahora, el monto que se muestra en el ticket de compra no es el total, si se sumaran los tres niveles de gobierno, “el porcentaje de los impuestos oscila entre el 42% para alimentos, 48% para bebidas, 50% para indumentaria y es similar en autos, vuelos y otros. Cuando compramos un producto, casi que es una para el consumidor y otro para el Estado”, concluye Olivero Vila.
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Opinión
Gerente General Juan Tillará | Director Periodístico Carlos Hugo lornct

EDITORIALNaranjitas, un tema que exige una respuesta de fondo
os problemas derivados de la falta de control de los llamados “naranjitas” en la ciudad 

A de Córdoba no nacieron enlos últimos meses ni en el último año.Las peleas entre cuidadores de autos, o entre ellos y conductores, tienen larga data, tronicadas con puntual frecuencia por los medios y expuestas con siempre renovada sorpresa en las redes sociales.Casi no existe barrio en la capital cordobesa que no esté asediado por gente que exige dinero -cuando no una elevada suma fija- para cuidar vehículos estacionados en la calle.Por supuesto, no todos los naranjitas proceden de esa manera. No se 

trata de la mayoría, que por lo general acepta una contribución voluntaria y, además, responde siempre con amabilidad.Sin embargo, aun en estos casos se necesita un análisis profundo de la situación, ya que se ha distorsionado completamente la misión original con la que nació alguna vez el sistema. Es decir, con el único objetivo de cobrar el estacionamiento medido en algunos puntos de la ciudad, en especial, en el Centro y el microcentro.Desde el municipio, no se cansan de repetir los nombres de las cooperativas autorizadas para cobrar los aproximadamente $ 500 por hora que corresponden.

Pero no sólo resulta extraño detectar y encontrar al personal autorizado, sino que la modalidad se ha extendido mucho más allá de los límites del estacionamiento medido, a cargo de personas sin identificación alguna. Y para colmo, con otro objetivo preocupante: cuidar el auto. Es decir, para ejercer funciones de seguridad que sólo debieran estar a cargo de la Policía.¿Cuándo pasó la ciudad -la de Córdoba y tantas otras- a convertir sus calles en sitios en los que no se puede estacionar el vehículo en ningún lado sin riesgo a ser blanco de la delincuencia?En marzo del año pasado, la banda 

Tan Biónica actuó en el Estadio Monumental de Alta Córdoba, en el club Instituto. Antes, durante y después del recital, en las inmediaciones de la cancha se produjeron múltiples discusiones por el cobro del estacionamiento (entonces eran $ 5 mil por auto), y muchas terminaron en graves peleas.A partir de allí, el Ministerio de Seguridad de la Provincia comenzó una serie de operativos, sobre todo en eventos sociales y deportivos.Hasta fin de 2024, fueron detenidas 67 personas que intentaron coaccionar por el cobro de estacionamiento a automovilistas, por violación al Código de Faltas.Estas acciones, bienvenidas y vistas 

con agrado por la ciudadanía, no constituyen, sin embargo, una resolución de fondo.Es necesario que el Concejo Deliberante de cada ciudad o la Legislatura provincial analicen, reflexionen, debatan y aprueben normas claras, sin discriminación para nadie, que otorguen herramientas de control efectivas y sustentables en el tiempo, que beneficien tanto a automovilistas como a las cooperativas legales.Esa imaginación y las energías que parecen tan activas y rápidas para tratar otros temas menos urgentes debieran ser dirigidas a encontrar una respuesta lógica a un reclamo social tan generalizado desde hace años.

H
ace pocos días, los medios se enfocaron en la ciudad de Villa Allende, al conocerse una decisión de paliar la sensación de inseguridad de sus vecinos, con el cierre de calles secundarias.Sabemos que el aumento del delito y el miedo pueden provocar reacciones identificables como “extremas”, y es comprensible que, ante el reclamo exacerbado por la angustia y el temor de los votantes, se vuelquen en una mesa de trabajo opciones como estas. Pero los actores públicos deben ofrecer alternativas superadoras de estas soluciones restrictivas, promoviendo herramientas técnicas que garanticen la seguridad sin exclusión ni divisiones, para que la comunidad no quede atrapada en una lógica de aislamiento y fragmentación.Una de estas herramientas es la prevención del delito a través del diseño ambiental (CPTED, por sus siglas en inglés). Se trata de una táctica preventiva reconocida a nivel mundial y difundida hacia América latina, desde Chile, hace ya décadas.Este modelo combina herramientas criminológicas con saberes de diseñadores urbanos, creando herramientas que refuerzan la seguridad de los hogares y restituyen el espacio público a su habitante natural: el vecino. Además de prevenir el delito, CPTED transforma el espacio público en un lugar inclusivo, seguro y activo.El nacimiento de esta táctica preventiva en los años 1970 fue precedida por la incesante prédica de Jane Jacobs, periodista norteamericana que, a través de sus observaciones, abrió el debate sobre una necesaria revalorización del espacio público de las ciudades, sus plazas, sus veredas,

LA SEGURIDAD EN DEBATE

Prevenir el delito 

a través del diseño 

ambiental y urbano

Jorge Luis Jofre
Director de la Diplomatura en 
Seguridad Ciudadana (UBP)

sus calles, ya que estos son los escenarios esenciales para la construcción de comunidad y, con ello, de la seguridad ansiada.Jacobs, crítica del urbanismo tradicional, afinnaba que la seguridad y la vitalidad de un barrio dependen de la actividad constante en sus calles.Acuñó la idea de “los ojos en la calle”, resaltando que la vigilancia natural surge de la presencia activa de personas que usan y observan los espacios públicos. Cuando un espacio público se percibe como una amenaza, las comunidades pierden su capacidad de resiliencia, pero el aislamiento y la segregación sólo conducen al abandono y la inseguridad.Un enclave aislado, fortificado, no solo segrega a los de afuera, sino que segrega a los de adentro, y construye una ilusoria burbuja de seguridad,

CÉSAR HEREDIA

PROTESTAS. Vecinos de Villa Allende, 
contra el cierre de calles.

sacrificando el potencial transformador de lo colectivo.
Una alternativa integralCPTED ofrece una respuesta contundente frente este problema. Sus pilares: control natural de accesos, reforzamiento territorial, mantenimiento y participación comunitaria se alinean con el objetivo de que el actor central del proceso sea el vecino, quien será el protector activo del espacio compartido.Los diseños CPTED empoderan a la comunidad como protagonista de su seguridad y bienestar. Parafraseando a Jacobs, “las ciudades tienen la capacidad de proveer algo para todos, solo porque, y solo cuando, son creadas por todos”.Ante esto, y en lugar de fortificar calles, ¿Villa Allende podría adoptar una estrategia basada en CPTED para transformar sus espacios en centros activos y seguros?.Obviamente, sí. Y más allá de que todo diseño CPTED depende de un diagnóstico participative focalizado, podrían arriesgarse acciones que representen una alternativa inclusiva y sostenible y que, además, desaliente a los posibles ofensores.
Seguridad híbrida: con sistemas electrónicos que aumenten las capacidades de control del espacio público por la comunidad y las guardias urbanas, explotando tecnologías de alerta temprana. Los elementos que la integran van desde dispositivos de iluminación adaptativa e interactiva, paneles y puntos de emergencia, hasta cámaras de monitoreo con perspectiva comunitaria.
Intervenciones en el espacio 

público para la apropiación vecinal, ciclovías, parques de bolsillo y luga

res especialmente diseñados como recreativos y culturales. Todo esto con un diseño y disposición que refuerce la identidad vecinal.
Talleres participativos: Desplegando actividades que permitan a los vecinos conocer sus vulnerabilidades, las de sus hogares y las de su barrio, y las tácticas para revertirías, y así asumir el rol de “vecinos expertos”, planificando y gestionando las intervenciones.Destaquemos que Córdoba, a través del Consejo para la Planificación Estratégica de Córdoba (Copec), espacio que integramos desde la Universidad Blas Pascal con otras casas de estudio, ha establecido los “Lincamientos estratégicos para la seguridad pública y convivencia ciudadana en la Provincia”, y en uno de sus puntos, se destaca la relación entre la infraestructura urbana y la seguridad, dando lugar a que se valorice y ponga en práctica en nuestra provincia el modelo de prevención del delito a través del diseño ambiental y urbanoLa seguridad no debe buscarse en la fragmentación ni en el cierre de calles, sino, desarrollando políticas sostenibles de seguridad a nivel local, y que prioricen la participación ciudadana, la cohesión social y el respeto por el espacio público. Villa Allende puede convertirse en un modelo ejemplar al integrar los principios de Jane Jacobs y las estrategias de CPTED, demostrando que las ciudades más seguras son aquellas que valoran la apertura, la participación y la inclusión.En lugar de levantar muros, construyamos puentes; calles conectadas que fomenten la confianza, la convivencia y el sentido de comunidad.
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Golpeó a su exesposa, que 
tenía un botón antipánico
violencia DE GÉNERO. Ocurrió en la ciudad de Córdoba y el hombre quedó detenido. También está herido. En Villa Dolores, otro hombre apresado.

Una mujer de 42 años permanece internada en grave estado luego de haber sido golpeada presuntamente por su esposo (39), quien a su vez resultó apuñalado en lo que se investiga como un presunto hecho de violencia de género en la ciudad de Córdoba.El suceso se descubrió cuando la mujer ingresó esta madrugada al Hospital de Pronta Atención Madre Teresa de Calcuta con traumatismo de cráneo y lesiones en su rostro.En paralelo el hombre fue ingresado al mismo centro de salud con una herida de arma blanca en el tórax en su costado izquierdo. Rápidamente fue derivado al Hospital de Urgencias en calidad de detenido. Allí permanece internado en estado reseñ ado.El caso es investigado por la Justicia y la Policía de Córdoba para reconstruir lo que ocurrió esta madrugada.Los primeros datos de la investigación indicaron que la mujer tenía en su posesión un botón antipánico, el cual no logró activar a tiempo.

MUNICIPALIDAD DE CÓRDOBA

EN LA GUARDIA. La mujer ingresó al 
HPA municipal Teresa de Calcuta.

Cabe recordar que en el inicio de este año ya hubo un femicidio en la provincia de Córdoba.Ese primer caso fue de el d una mujer asesinada por su expareja en su casa en Monte Maíz. Luego el victimario se quitó la vida en un siniestro vial en la ruta provincial 11.El año pasado se registraron 14 asesinatos de mujeres y niñas en la provincia de Córdoba. Todos los agresores eran del círculo cercano a las víctimas.
Detenido en Villa DoloresUn hombre de 42 años quedó detenido ayer en Villa Dolores. Fue arrestado por personal del Área de la Mujer de la Subcomisaria de Villa Sarmiento, junto con la Patrulla Preventiva.El detenido está acusado de lesiones leves calificadas, amenazas y privación ilegítima de la libertad. La víctima es su expareja, una mujer de 31 años. La Justicia ya había librado un pedido de captura en el marco de la Ley de Violencia Familiar.

GOBIERNO DE CÓRDOBA

PREVENCIÓN. Berrotarán y Almafuerte lanzaron sus guardias locales.

Se suman guardias 
urbanas en dos ciudades
SEGURIDAD. Crece el número de localidades que pusieron en marcha ya sus cuerpos preventivos locales, con apoyo provincial.

Se pusieron en marcha las guardias locales de Almafuerte y Berrotarán, y de esta manera, entraron en función 15 nuevos agentes entre ambas localidades. En ambas localidades se entregaron vehículos cero kilómetro para mejorar la capacidad de respuesta de los cuerpos preventivos.El secretario de Prevención y Coordinación Institucional del Ministerio de Seguridad, José Gual- doni, afirmó: “Los agentes de esta 

fuerza fueron previamente capacitados por la Universidad de Villa María, cumpliendo con todos los requisitos que exige la ley”.Gualdoni aseguró que estos equipos de seguridad se suman a las más de 70 guardias puestas en marcha y 110 móviles entregados en el territorio provincial.Participaron del lanzamiento los intendentes de Berrotarán y Alma- fuerte, Federico Soto y Rubén Dagum, respectivamenteSe entregaron tres móviles cero kilómetros para estas guardias flamantes; un automóvil Renault Sandero Sedán y una Pick Up Nissan Frontier para Almafuerte, y un Renault Sandero para el cuerpo preventivo de Berrotarán.
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Un joven motociclista fue baleado 
en la seguidilla de robos del “Ande”

POLICÍA DE CÓRDOBA

delitos. Tiene 17 años y quedó internado.En otro caso, una patota cometió un asalto “piraña” contra una mujer sorda. Hubo además un robo a una casa, persecución e incidentes.
Un joven de 17 años terminó internado luego de haber recibido un balazo por parte de delincuentes que lo abordaron y le terminaron robándole la moto en cercanías de barrio Jardín, de la ciudad de Córdoba. Respecto a los ladrones, se sabe que escaparon con el vehículo sustraído y no han sido detenidos.Sobre el herido se indicó que continúa internado y que su pronóstico es reseñ ado.El robo callejero sucedió pasadas las 2.40 de la mañana del domingo cuando ladrones (no está claro si se movilizaban en motos) abordaron a un joven que iba circulando en una Keller roja junto a un amigo.No está claro si la víctima se resistió o si intentó escapar.Lo concreto es que recibió un balazo que le dio en una de sus piernas por lo que cayó. Los ladrones se apoderaron de la moto y escaparon.La víctima llegó por sus propios medios hasta una parada policial ubicada en Ñores Martínez y Cruz Roja, donde solicitó ayuda. De inmediato, fue trasladado al Hospital de Urgencias, donde fue atendido por el equipo de guardia y luego trasladado al shock room donde quedó intemado. Su estado es reservado.El caso se agrega a una seguidilla de robos similares para apoderarse de motocicletas que se viene registrando en Córdoba desde hace tiempo y que ya ha dejado numerosas víctimas.
Asalto piraña a una mujer sordaA todo esto, cinco chicos de entre 13 y 16 años fueron detenidos ayer a la mañana acusados de haber sido los delincuentes que momentos antes habían asaltado, con la modalidad “piraña” a una mujer con discapacidad auditiva y que iba caminando por barrio Bella Vista, en la Capital cordobesa.La víctima fue abordada por una 

pandilla que la golpeó y le sustrajo un celular y una cartera, entre otras pertenencias.Con los datos aportados, la Policía montó un amplio operativo en la zona y logró dar con los menores cuando escapaban corriendo a la altura de la avenida Julio A. Roca y la calle Corro de Bella Vista.Desde la Policía se indicó que, en el operativo se recuperó lo sustraído.Los cinco menores y lo robado fueron llevados a una comisaría de la zona. Respecto a los detenidos, se le dio parte a la Justicia de Menores.El chico de 13 es inimputable.Los robos tipo “piraña” comenzaron años atrás y se vienen repitiendo sin freno en la Capital. Son cometidos principalmente por chicos y adolescentes que, en segundos, abordan a una víctima que va caminando sola y le roban lo que encuentran a mano mientras le pegan y maltratan.Los casos suceden por lo general, los fines de semana de noche y de madrugada, en el Centro de Córdoba, como así también en otros puntos como Nueva Córdoba, Güemes y Bella Vista, entre otras barriadas.
Robo, persecución e incidentesEn tanto, dos hombres fueron detenidos ayer a la siesta acusados de haber integrado una banda que prácticamente vació la casa de un carnicero en barrio Centro América, en la zona nordeste de la Capital cordobesa, y que escapó en un auto.A todo esto, en medio del procedimiento, donde un móvil fue chocado,

Robaba medidores. Un hombre 
fue detenido en barrio San Martín, 
de Córdoba Capital, acusado de 
haber estado robando medidores de 
gas y cables en domicilios de la zona. 
Al sospechoso se le secuestraron 
elementos robados y herramientas.

DETENCIONES. Cinco chicos de entre 13 y 16 años fueron detenidos en barrio Bella Vista por un asalto "piraña" contra una mujer.

hubo escaramuzas con la Policía.Todo se inició cuando varios ladrones entraron a robar a una vivienda que se encontraba sin moradores en calle Casacuberta al 1900.Con toda impunidad, los delincuentes sustrajeron numerosas pertenencias del domicilio, además de dinero en efectivo, y cargaron todo en un Chevrolet Agile negro.Una persona, que había alcanzado a ver los movimientos extraños en el sector, llamó de inmediato al 911, por lo que la Policía montó un amplio operativo cerrojo.Con la ayuda de la central de monitoreo de cámaras, el vehículo de la banda fue ubicado y se inició una persecución.A la altura de la avenida Parravicini y calle Ovejero, los ladrones chocaron con el auto contra una camioneta policial y siguieron por un par de cuadras más.Ya a la altura del barrio El Quemadero, el vehículo fue cercado por más patrullas.Dos hombres de 33 y 18 años fueron detenidos. Otros sospechosos alcanzaron a salir corriendo.Fue así que en medio del procedimiento de captura, aparecieron algunas personas y comenzaron a atacar con pedradas a los uniformados que tomaban parte del procedimiento.No se informó sobre personas heridas en la revuelta.

Marcha de silencio en Villa Yacanto por la inseguridad
Vecinos y comerciantes realizaron el pasado sábado una marcha de silencio en la localidad de Villa Yacanto de Calamuchita en reclamo por más seguridad. La protesta, que incluyó una caminata por las calles del pueblo, terminó frente a la dependencia policial.Desde hace un par de semanas, los vecinos vienen quejándose de una serie de robos que se vienen cometiendo en contra de viviendas de esta población. Según las denuncias, varias casas de la población han sido saqueados.Los vecinos vienen reclamando 

CAPTURA DE VIDEO

PROTESTA. Vecinos fueron a reclamar mejor seguridad a la Policía en Yacanto.

una mejor acción preventiva por parte de la Policía y el esclarecimiento de los casos.Desde la Policía se indicó que se realizan operativos preventivos y que ya hubo detenciones.Semanas atrás, en tanto, fueron presentados móviles de la Guardia Urbana para sumarse a la tarea preventiva policial.Sin embargo, a tenor de los reclamos vecinales, la tarea preventiva no viene dando varios resultados.Los pobladores ya anticiparon que, si la situación no mejora, habrá nuevas marchas y protestas.

QUIÑI 6
TRADICIONAL
1 GANADOR SE LLEVA $ 892.157.021

16-20-21-24-28-34

SEGUNDA VUELTA
VACANTE - POZO: $ 705.225.740

11-15-28-33-38-40

SORTEO N° XXXXX

REVANCHA
VACANTE - POZO: $ 2.146.803.972 

07-10-15-18 - 32-39

SIEMPRE SALE
77 GANADORES SE LLEVAN $ 2.449.552 C/U

04-05-09-12-17-18

Cejanostu denuncia, redame, ‘Lf>erenoa o oonrentaita. 
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Internas, divisiones 
y oposiciones
Por Javier Boher

Córdoba redujo el gasto 
público 7,8 puntos 
porcentuales en 2024

RIO CUARTO

Llamosas estrenó cargo en la temporada festivalera junto a Brandan
Por Gabriel Marclé

E
l viernes por la noche, Juan Manuel 
Llamosas tuvo su debut con pú-
blico como nuevo vicepresidente 

del Banco de Córdoba, esa designación 
con la que el gobernador Martín Llaryora 
espera ampliar el despliegue político de 
la institución en el 2025 electoral. El rio-
cuartense puso fi n a la usual ausencia de 

directivos del Banco en acciones como la 
que sucedió en Embalse, con el lanzamien-
to del festival “Canto a la Vida”, formando 
parte del torneo de verano que lo mete 
en la agenda provincial con un área de 

acción extendida. No lo hizo solo, ya que 
lo acompañó el ministro de Cooperativas 
y Mutuales, Gustavo Brandan. ¿Nace una 
sociedad cordobesista?

(Sigue en página 11)

Con Gendarmería y la Federal en 
las calles, debutó el Plan 90/10
Por Yanina Soria 

D
espués de la infl ación, el problema más reportado por los ciudadanos 
según el propio presidente Javier Milei es el tema de la inseguridad. 
Por eso, al revés de lo que sucede con el resto de los ámbitos donde 
deliberadamente el Estado nacional decidió retirarse y recortar 

presupuestos al máximo, el ministerio de Seguridad que comanda Patricia 
Bullrich cuenta con los recursos necesarios para intervenir en esa materia, 
en nombre del Gobierno. 

Con altísimo perfi l, la ex presidenta del PRO se mueve como pez en el agua 
en esa cartera y,  según ella misma supo decir, controlar la inseguridad es una 
de las prioridades del gobierno de la Libertad Avanza.  (Sigue en página 3)

El Panal buscará instalar su 
temario en extraordinarias: 
presupuesto y campo
Por Bettina Marengo

H
oy saldría publicado el llamado 
oficial a sesiones extraordi-
narias en el Congreso, con un 

temario en Diputados que el gobierno 
de Martín Llaryora acompañará en el 
caso de Ficha Limpia y de la derogación 
(no suspensión) de las PASO, mientras 
que los diputados “va a estudiar” el pro-

yecto de juicio en ausencia impulsado 
por la ministra de Seguridad Patricia 
Bullrich, y las otras iniciativas inclui-
das, como el Régimen de reiterancia, 
concurso de delitos y unifi cación de 
condenas. En el Senado hay un plato 
fuerte: los pliegos para que el juez Ariel 
Lijo y el académico Manuel García-
Mansilla integren la Corte Suprema. 
(Sigue en página 4)

Oposición de San Francisco en modo 
verano: activos y con críticas al Ejecutivo
Por Franco Cervera 

E
nero está en marcha en la ciudad de 
San Francisco y el arco político local en 
parte sigue activo, con planifi cación y 

proyección de un año que promete ser agitado 
por varios motivos. Las Elecciones Legislativas 
será una partida que la mayoría de alguna u otra 
manera jugará y la arena política de esta zona se 
mantiene en marcha y con cruces constantes 

entre ofi cialismo y oposición.
Desde el Ejecutivo, con Damián Bernarte 

a la cabeza, que se muestra en la ciudad y sin 
vacaciones –por ahora- se enfoca en el man-
tenimiento de los servicios esenciales y la or-
ganización de muchos eventos y espectáculos 
de verano con el plato fuerte que será en el 
Festival del Humor, la Buena Mesa y la Canción 
en febrero.

(Sigue en página 9)

Las esquirlas del paso 
de Villarruel por Jesús 
María y Villa Allende
Por Carolina Biedermann

E
ste viernes, en la noche política más importante del festival de Jesús 
María, la vicepresidenta de la Nación, Victoria Villarruel dio el presente. 
Sorprendió el vació político en el lugar, estuvo presenta la vicegober-

nadora Myriam Prunotto y los dirigentes locales que deben participar por 
cuestiones protocolares. (Sigue en página 5)
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A 
poco más de un mes de ha-
ber cumplido 12 meses de 
gestión, Panichelli destacó 

que por primera vez en muchos 
años Colonia Tirolesa aparece 
en los mapas de la provincia de 
Córdoba y en la consideración de 
la gente, en lo que se incluye po-
sibilidad de muchas inversiones 
en la ciudad.

“”Cuando decimos aparecer en 
el mapa no lo decimos para que la 
gente lea y diga “miren ahí está Co-
lonia de Tirolesa”, lo decimos para 
que se convierta en inversiones y 
de a poco se acerquen a la ciudad 
y de esta forma generar empleo y 
progreso, porque el empleo y el pro-
greso hace grande a los lugares”, 
destacó el Intendente.

Enumerando las obras recor-
dó que está en marcha una nueva 
planta de agua para abastecer a 
más de 400 familias que nunca 
tuvieron agua potable, se está 
terminando el cordón cuneta 
en Barrio La Estación, se está 
colocando nuevas paradas de 
Colectivos más seguras y con 
monitoreo permanente, se logró 
durante 12 meses tener el centro 
de salud abierto con profesiona-
les la 24 horas marcando números 

de atención récord en la localidad, 
se inauguró el punto mujer y la red 
de contención de las adicciones , 
se comenzó con la videovigilan-
cia, con la que se demoró un poco 
más de lo previsto dado el escueto 
sistema de monitoreo con el que 
contaba la gestión anterior y que 
se tuvo que hacer todo de nuevo, 
entre otras cosas, como repara-
ción y colocación de nuevas lumi-
narias y también destacó que por 
primera vez en muchos años se 
logró equilibrio financiero lo que 
permitió poder encarar muchas 
cosas con dinero genuino propio.

“La ciudad de todos es esto, es 
gobernar para todos los vecinos 
de Colonia Tirolesa, no importa 
su color político o a quien votaron, 
para esta gestión son todos igua-
les, un vecino no vale más si hace 
muchos años que vive en la ciudad 
o se mudó hace un mes, todos son 
iguales, y para lograr esa igualdad 
había que empezar a escribir una 
nueva historia que es la historia 

que estamos escribiendo, una 
historia de unión y progreso, una 
historia donde todos son parte”, 
dijo Panichelli.

Por su parte en torno al futuro 
dijo que faltan muchos años para 
pensar en una reelección, que él 
vive el día a día, que no piensa 
electoralmente, si hay dinero 
para hacer algo se hace ahora 
sin pensar en los votos porque el 
ahora es solucionar una necesi-
dad a alguien que la tenga, y no se 
puede esperar 48, 36 o 24 meses 
para cambiarle la vida aunque sea 
a un vecino .

“” Soy nuevo en esto, recién llevo 
un año de mi primera inclusión 
en Politica, me duelen las críticas 
pero me estoy acostumbrando a no 
hacerme mala sangre porque sé 
de dónde vienen, vienen de los que 
estuvieron durante 40 años acá 
sentados vaya a saber haciendo 
que, porque progreso les aseguro 
que no trajeron” puntualizó Pa-
nichelli.

Además destacó que durante el 
año viajó más de 10 veces a Buenos 
Aires a buscar inversiones y con la 
buena sintonía que tiene con fun-
cionarios del gobierno nacional, 
a los que conoció de su actividad 
privada está en condiciones de 
decir que se vienen importantes 
cosas para la ciudad, pero no se 
adelantó a anunciar ya que faltan 
detalles, pero reiteró que serán 
medidas y obras históricas.

Asimismo agradeció el cons-
tante apoyo del gobernador Mar-
tín Llaryora, del hoy Ministro de 
Cooperativas y Mutuales Gustavo 
Brandan, del Intendente Daniel 
Passerini, de Rodrigo Fernández 
frente al Ente de Gestión Metro-
politana y de sus colegas inten-
dentes de la región.

Caminando por las renovadas 
los locetas de la Pileta el Inten-
dente nos comentaba que ahora 
en enero y febrero es tiempo de 
disfrutar el verano y es por eso 
que invitó a todos los lectores del 
diario al a disfrutar del fantástico 
predio el trébol azul.

Verano en Colonia Tirolesa
Ubicada a solo 20 minutos de 

Córdoba capital, Colonia Tirolesa 
ofrece su espectacular predio

El Trébol Azul para pasar el 
calor del verano en familia.

El complejo se encuentra ubi-
cado sobre la calle República de 
Croacia 290 al lado del camping 

municipal, cuenta con dos piletas 
y un hidromasaje, y está abierto de 
martes a domingos.

Horarios:
Martes a viernes de 14:00 a 

20:00 hs
Sábados, domingos y feriados 

de 11:00 a 20:00 hs.
Precios:
Martes a viernes
Menores $2.200
Mayores $4.200
Sábado
Menores $3.000
Mayores $5.400
Domingo y Feriados
Menores $3.600
Mayores $6.500
*Los menores (de 3 a 12 años) 

deben ingresar acompañados de 
un mayor.

Jubilados y pensionados re-
sidentes en Colonia Tirolesa 
ingresan gratis presentando dni y

carnet correspondientes.
Importante: Prohibido el in-

greso y consumo de bebidas 
alcohólicas en el predio.

Por abonos o más informa-
ción al 351 247 4523

¿Cómo llegar a Colonia Ti-
rolesa?

Se debe tomar la Ruta Provin-
cial A 174 y emprender un viaje 
de poco más de 30 kilómetros al 
norte y si quieren ir en Colectivo 
la empresa es Colonia Tirolesa y 
se toma en la estación terminal 
nueva de la ciudad de Córdoba.

En Colonia Tirolesa el intendente cerró el año con más de 30 obras en marcha

En un año histórico para la localidad, el In-
tendente municipal de Colonia Tirolesa, Juan 
Domingo Panichelli, anunció que cerró el año 
con 30 importantes obras en marcha.

DIAGONAL

rjboher@gmail.com

H
ay una máxima casi tan antigua 
como la humanidad que se 
refiere a dividir a la oposición 
para garantizar la victoria. 

Divide y vencerás es el primer capítulo, 
la primera hoja, la primera línea, de cual-
quier manual sobre política que se quiera 
escribir. La política argentina conoce 
mucho sobre esto. 

Mucha gente se pregunta sobre la dila-
tada vigencia del kirchnerismo, que lleva 
dos décadas ocupando un lugar impor-
tante en la agenda pública alternando entre 
gobierno y oposición. Se pueden esbozar 
varias respuestas, pero finalmente todo 
se reduce a que nadie los puede dividir. Sin 
importar lo que les pongan adelante, los 

legisladores kirchneristas se mantienen 
fieles a su espacio, como los 300 esparta-
nos de Leónidas. Claramente el bloque ha 
sufrido bajas en el último año, pero sigue 
siendo el más grande del recinto. Sacando el 
tecnicismo de “interbloque”, Juntos por el 
Cambio sufrió mucho más con la llegada de 
los libertarios al poder: hay cinco bloques 
conformados por gente que dijo que iba a 
entrar al legislativo a defender la misma 
idea. No lo hacen.

Los libertarios han sabido explotar 
rivalidades y desconfianzas internas entre 
y dentro del pro y el radicalismo, aplicando 
aquella máxima para construir un poder 
que no tenían al empezar la gestión.

En 25 años el radicalismo ha integrado 
alianzas que alumbraron nuevos peronis-
mos. Por eso, como siempre, ahora el cen-
tenario partido no sabe qué hacer: ¿debe 

confiar en los antiguos socios o tiene que 
salir a buscar socios nuevos? Por eso los di-
rigentes terminan haciendo lo de siempre, 
dividirse: siempre los radicales opositores 
defienden los principios y los oficialistas 
defienden sus gestiones, señalando que los 
del otro lado son el final del partido.

Así como el kirchnerismo fue un nuevo 
peronismo que se comió a buena parte del 
Frepaso tras el fracaso de la Alianza, el mile-
vismo es un nuevo peronismo que se quiere 
comer al Pro, hasta ahora con éxito diverso. 
Juntos por el Cambio está fracasando, pero 
Macri todavía no está dispuesto a entregar 
su partido como lo hizo Chacho Álvarez 
con el Frepaso, convencido de que se puede 
hacer un JxC depurado.

Así, los socios principales de lo que fue 
la alianza que derrotó al kirchnerismo y 
sentó las bases para el cambio libertario 

están en tensión por cuestiones que termi-
nan siendo menores ante la posibilidad de 
reformularse y gobernar. Si efectivamente 
hay un cambio de época la apuesta no 
puede ser suicida: mantener la distancia 
respecto al oficialismo no puede significar 
entregarse al kirchnerismo. 

La polarización es la estrategia buscada 
por los extremos que entraron al ballotage, 
algo que les va a dar resultado si todo se 
pasa por el filtro de la batalla cultural. Me-
terse en esa discusión y pretender sentar 
una posición única para toda una alianza 
sería un error. Estar en contra de la corrup-
ción con organismos de DDHH no significa 
coincidir con los procesistas del gobierno; 
condenar las dictaduras no significa apoyar 
lo que hizo Montoneros. Es increíble que 
haya que aclararlo.

(Sigue en página 9)

Internas, divisiones y oposiciones
Radicales, libertarios, peronistas, pro y kirchneristas están tratando de redefinir 
las fuerzas políticas del futuro.
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Convocan a audiencia
pública para revisión 
tarifaria del suministro
de agua potable para 
la ciudad de Córdoba

Córdoba ajustó más que Milei en
Nación pero sostuvo obra pública

Un análisis de la evolución del gasto público de la 
Provincia -elaborado por el Iaraf- destacó su capacidad
de ajuste presupuestario sin comprometer los trabajos
emprendidos ni la inversión social.

Leyes y Comentarios
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Eximieron al club de Alta Córdoba
por las deudas laborales que 
contrajo la empresa que explotaba la
cantina de la institución.

JUSTICIA

Instituto ACC 
no debe responder

8A

La caja previsional de la Provincia
fue condenada a otorgar el beneficio
por hijo discapacitado, 
al demostrarse que cumplía los 
requisitos para recibirlo. 

Corresponde 
la pensión

10A

La Justicia confirmó la sanción al
Banco Nación por no garantizar la
seguridad en las operaciones.

Confirman multa 
por el hackeo 
de una cuenta sueldo

9A

Violencia institucional:
pena de prisión para
agente penitenciario 11A

1B

Obras cooperativas
para 50 localidades
del interior cordobés

Organizaciones de toda la provincia
presentaron proyectos por casi 
11 mil millones de pesos en el marco
de las líneas financieras abiertas 
por Bancor. 4A

ECONOMÍA

El IPC de 2024 cerró
en 118%, según 
previsiones privadas

2A

Farmacias en crisis:
venden 20% menos 
y muchas están al
borde del cierre

3A
Por Javier De Pascuale

Por Carolina Klepp

- El reconocimiento de esa especialidad en la nómina pericial
de tribunales la valida como una disciplina técnica clave. 

- Se formalizó su función en la evaluación de negligencias, 
delitos tecnológicos y normas de vigilancia. 

- Se abre un campo laboral.

PROFESIONALES

El rol del perito en seguridad:
una nueva herramienta 
para la Justicia cordobesa

5A

ARCHIVO CYJ

2A
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2A l LUNES 13 DE ENERO DE 2025 l  Economía

E
l economista Nadin Argaña-
raz, presidente del Instituto
Argentino de Análisis Fiscal

(Iaraf), analizó la evolución del
gasto público en Córdoba durante
2024. Según su informe, la provin-
cia redujo su gasto público conso-
lidado al 28,1% del Producto Bruto
Geográfico (PBG), acercándose al
objetivo del 25% del Producto Bru-
to Interno (PBI) establecido en el
denominado “pacto de mayo”.

“El gasto público consolidado ar-
gentino cerró en 2024 en el 33,5%
del PBI, marcando una caída de 7,2
puntos porcentuales respecto al
40,7% registrado en 2023. A pesar
de este avance, aún restan 8,5 pun-
tos porcentuales para alcanzar la
meta”, explicó Argañaraz.

En el caso de la administración
de Martín Llaryora, el ajuste alcan-
zó 7,8 puntos porcentuales del
PBG, un valor superior al prome-
dio nacional. “Córdoba ha logrado
reducir el peso relativo de su gasto

público consolidado al 28,1% de su
PBG en 2024, posicionándose más
cerca del objetivo nacional”, indicó.

Composición del gasto público
Argañaraz detalló que en Córdoba
46% del gasto público está explica-
do por la Nación, 42% por la pro-
vincia y 12% por los municipios.
En el promedio nacional, estos va-
lores se distribuyen en 53% para la
Nación, 39% para las provincias y
8% para los municipios.

“La mayor participación del gas-
to provincial en Córdoba otorga un
margen más amplio para imple-
mentar ajustes sin depender exclu-
sivamente de transferencias nacio-
nales”, señaló.

Desafíos para las jurisdicciones
El economista indicó que el des-
afío para alcanzar el objetivo del
“pacto de mayo” es mayor para las
jurisdicciones cuyo gasto público
supera el promedio. “No todas las

provincias están en la misma si-
tuación fiscal. Córdoba, con un
gasto consolidado del 28%, está
cerca del objetivo, pero hay otras
jurisdicciones con un peso relativo
del gasto público mucho mayor”,
afirmó.

En relación al Consejo de Mayo,
el organismo encargado de super-
visar las metas del acuerdo, desta-
có: “Habrá que analizar qué linea-
mientos y políticas se adoptan pa-
ra equilibrar los esfuerzos entre las
provincias, asegurando que el
ajuste sea sostenible”.

Según el análisis, Córdoba
avanzó en la reducción de su gas-
to público en 2024 mientras man-
tuvo la inversión en obra pública,
un punto clave para cumplir con
los objetivos trazados en el acuer-
do fiscal. “El éxito de Córdoba ra-
dica en su capacidad para imple-
mentar ajustes significativos
mientras sostiene la obra públi-
ca”, concluyó Argañaraz.

El Instituto Nacional de Estadísti-
ca y Censos (Indec) divulgará ma-
ñana martes 14 el Índice de Pre-
cios al Consumidor (IPC) de di-
ciembre, que volvería a ubicarse
por debajo de tres por ciento, ter-
minando 2024 en torno a 118%,
casi 100 puntos porcentuales por
debajo del registro de 2023 y del
pronóstico augurado inicialmen-
te para el periodo analizado.

Tras haber perforado tres por
ciento en octubre, al presentar
una suba del 2,7% interanual, y
profundizar la tendencia en no-
viembre al exhibir un alza de

2,4%, siendo el menor nivel de los
últimos cuatro años, los analistas
estiman que el índice inflaciona-
rio en diciembre habría reflejado
un ritmo similar en el aumento de
precios al mes anterior.

El Gobierno y las consultoras
privadas, esperan que la medi-
ción que difundirá el Indec este
martes sea inferior a tres por
ciento, aunque no hay certezas de
que alcance para marcar una
nueva desaceleración.

El Relevamiento de Expectati-
vas de Mercado (REM), que ela-
bora el Banco Central en base a

las estimaciones privadas, calculó
que la inflación del último mes de
2024 alcanzó 2,7% y redujo la pre-
visión sobre el aumento de precios
que se registró durante los doce
meses del año pasado a 117,8%,
respecto al 120% del mes previo.

Al tomar como referencia dicha
medición, se observa una fuerte
reducción en la proyección traza-
da a finales del 2023 para el año
pasado, ya que la estimación da-
ba una inflación del 213,0% inter-
anual, 95 puntos porcentuales
menos que la prevista en el últi-
mo reporte.

La industria manufacturera ar-
gentina evidenció una “inci-
piente recuperación” en los úl-
timos meses, al presentar un
crecimiento neto de 6,6% entre
mayo y noviembre de 2024, de
acuerdo con un informe de la
Bolsa de Comercio de Rosario
(BCR) con base en el Índice de
Producción Industrial (IPI), ela-
borado por el Centro de Investi-
gación del Ciclo Económico
(Cicec).

El reporte refleja un repunte
en la actividad, acumulando sie-
te meses seguidos de crecimien-
to, tras el período de contrac-
ción atravesado durante gran
parte de 2023 y el primer trimes-
tre del año pasado. Asimismo,
considerando los once meses
transcurridos entre enero y no-
viembre de 2024, el sector logró
una recuperación neta de 1,5%.

Al analizar la medición, la
BCR aseguró: “Si bien este dato
resulta alentador y representa
un puntapié inicial para que la
industria comience a reactivar-
se, lo cierto es que este sector de
la economía aún tiene mucho
terreno por recuperar”. 

Al respecto, precisó: “Tenien-
do en cuenta los últimos años,
los datos indican que, entre ju-
nio de 2022 y abril de 2024, la in-
dustria manufacturera registró
una contracción neta de más del
17%, aún lejos de la recupera-
ción del 6,6% observada en los
últimos meses” y agregó: “Inclu-
so la serie aún continúa rezaga-
da en términos interanuales,
siendo que en noviembre de
2024 el nivel de actividad se ubi-
caba 1% por detrás de igual mes
del año anterior”.

En cuanto a la comparación
del comportamiento de la serie
en el largo plazo, señaló que “se
advierte que el máximo desem-
peño productivo del sector se
alcanzó en noviembre de 2011,
mientras que los valores actua-
les se ubican 12% por detrás de
aquel pico de producción”, in-
dicando que “el nivel de activi-
dad que reportan los datos más

recientes es comparable al que
se registraba hace más de 17
años, en octubre de 2007”.

En el estudio del desempeño
de cada sector en particular, el
informe identificó aquellos que
han traccionado en mayor me-
dida la reactivación de la pro-
ducción manufacturera, acla-
rando que “la totalidad de los
sectores que conforman el
IPIM evidenciaron un creci-
miento neto en el período que
se extiende de mayo a noviem-
bre, aunque algunos de ellos se
mantuvieron prácticamente
estables”. 

El sector que marcó el mayor
incremento neto es el de otros
equipos, aparatos e instrumen-
tos (+21,2%), seguido de mue-
bles y colchones (+21,0%), ma-
quinaria y equipo (+17,5%), pro-
ductos de tabaco (+12,8%) y
productos alimenticios y bebi-
das (+10,2%).

“Incipiente recuperación”:
aseguran que la industria creció
un 6,6% entre mayo y noviem-
bre del 2024

A su vez, aportó que “conside-
rando el peso de cada sector en
la construcción del IPIM, el sec-
tor que más aportó a la recupe-
ración del índice general es el de
alimentos y bebidas, dado que
tiene el mayor ponderador
(25%)”. 

En este sentido, puntualizó
que “el crecimiento ponderado
de este sector entre mayo y no-
viembre de 2024 asciende al
2,5%, siendo que el IPIM regis-
tró en ese período un incremen-
to total del 7,4%, resultado del
aporte combinado de todos los
sectores”.

Además, precisó que “al inte-
rior de esta rama productiva, es-
te incremento se atribuye prin-
cipalmente al crecimiento en la
molienda de oleaginosas, que
en noviembre registró un au-
mento interanual superior al
75%, más que compensando las
caídas observadas en otras acti-
vidades, como la elaboración de
gaseosas”.

Bolsa de Comercio de Rosario:
la industria creció 6,6%

El IPC de 2024 cerró en 118%, según previsiones privadas

Un análisis de la evolución del gasto público de la Provincia -elaborado por 
el Iaraf- destacó su capacidad de ajuste presupuestario sin comprometer 
los trabajos emprendidos ni la inversión social 

Córdoba ajustó más que Milei en
Nación pero sostuvo obra pública

GENTILEZA

GOB DE CBA
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Estudio realizado en España ha 
demostrado que el “ayuno intermi-
tente”, un tipo de dieta de restric-
ción calórica que trata de reducir 
el número de horas de ingesta 
y prolongar las horas de ayuno 
cada día, es un método eficaz para 
perder peso y mejorar la salud 
cardiovascular de las personas con 
problemas de obesidad.
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El factor alianza
entre Macri y Milei 
divide las aguas en 
el PRO cordobés
nAgost Carreño le facturó al ex 
Presidente “entregarse” a LLA 
sin saber “si es posible alcanzar 
un acuerdo serio” nEl Sukaria 
aseguró que “está consensuado 
con todo el interior” /  página 5

Los visitantes se acercaron en gran cantidad a los ríos y lagos.

Desde la Agencia Córdoba Turismo destacaron cifras 
alentadoras y aseguraron que la temporada en las 
sierras no fue impactada por el “efecto Brasil” /  página 7

verano cordobés

Estiman que la llegada de turistas 
en la provincia aumentó un 16% 
en la primera quincena de 2025 

con críticas a la gestión del frente de todos

En medio de la negociación por 
un nuevo crédito, el FMI elogió 
la política económica argentina
nGeorgieva destacó “la implementación de un sólido 
programa de estabilización y crecimiento” nCalificó a 
nuestro país como un “caso impresionante” /  página 4

doMa Y folKlore

Con tonada cordobesa, siguen 
las noches a pleno en Jesús María

Juez reiteró que 
pretende ser el
candidato libertario
en esta provincia 

 Después del show de La Barra el viernes, hoy se 
presenta La K’Onga y mañana, Desakta2 / página 13

deseMpleo

El 2024 cerró 
con 200.000 
puestos de 
trabajo menos
nLa caída fue del 1,9% 
en relación al 2023 
nEn octubre se registró 
una leve mejora / página 4

venezuela

Tras la jura, 
Maduro cantó 
que es “soldado 
de Perón”
El líder chavista asu-
mió su tercer mandato 
pese a las graves denun-
cias de fraude / página 2

Una multitud viene acompañando las noches de color y coraje.

el transeúnte insoMne 

Bum Bum! El festival de Córdoba 
para capitalizar Latinoamérica 
pancho Marchiaro   / página 16

opinión

Si se corta la luz, la culpa la tiene 
Mauricio, Alberto o Javier
Miguel pavlovsky  / página 6
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Tibio recibimiento a Villarruel en Jesús María
Luego de algunos días de bajo perfil, en su estadía 

en la vivienda de una familia amiga en Villa Allende, la 
vicepresidenta Victoria Villarruel asistió el viernes pa-
sado a la inauguración del Festival de Doma y Folklore 
de Jesús María, donde recibió tibios aplausos del públi-
co que se percató de su presencia. La vicepresidenta 
llegó alrededor de las 20 horas al predio del tradicional 
festival. Vestía una bombacha gaucha marrón y sombre-
ro del mismo color. Fue recibida por la vicegobernadora 
Myrian Prunotto, el intendente de Jesús María, Federico 
Zárate, y el presidente de la comisión organizadora, Juan 
López. Como en todas las actividades que realizó en 
Córdoba, ninguna de índole política, la vicepresidenta 
llegó a Jesús María acompañada de su amigo, el aboga-
do Emilio Viramonte, quien le brindó el alojamiento con 
su familia en Villa Allende. En la noche inaugural del 
histórico festival, también hubo otras presencias políti-
cas, como el presidente de la Agencia Córdoba Turismo, 

Dario Capitani, y el intendente de Villa Allende, Pablo 
Cornet. Antes de ingresar al predio, Villarruel tuvo un 
breve contacto con los periodistas. “Acá me siento como 
una cordobesa más, porque me tratan muy bien, con 
mucho amor”, respondió Villarruel, ante la consulta 
sobre cómo se sintió en estos días en Córdoba, “de des-
canso”, según habían informado desde su entorno. Tal 
vez Villarruel no lo sepa, pero utilizó una definición que 
suele usar Macri, cuando viene a Córdoba, antes cuan-
do fue presidente y ahora en su condición de expresi-
dente. “Soy un cordobés más”, repite el fundador del 
PRO. Mientras se dirigía a la sede de la comisión orga-
nizadora del festival, entre los saludos con el público, 
Villarruel respondió algunas preguntas de periodistas. 
“Estoy muy contenta de estar en la inauguración de 
este festival, y muy contenta de estar en Córdoba para 
compartir esta fiesta tan linda. El año pasado estuve, 
dije que iba a volver, y acá estoy cumpliendo”.Zárate, intendente de Jesús María, Villarruel y la vicegobernadora Prunotto. 

Según Picat, LLA 
debe liderar la 
coalición electoral
El diputado nacional por el radi-
calismo dialoguista, Luis Picat, 
aseguró que tras el acercamiento 
entre el presidente Javier Milei y el 
ex mandatario nacional, Mauri-
cio Macri, la puja seguirá hasta el 
mes de mayo, cuando se definan 
las listas de candidatos para las 
elecciones legislativas. “Una vez 
que eso pase, no tengo dudas de 
que quien debe liderar es Milei”, 
sostuvo Picat, quien consideró que 
La Libertad Alianza (LLA) enca-
bezará la coalición. “Esto no va a 
ser un Cambiemos 2.0”, afirmó. 
“Respecto al fenómeno Milei, con 
el diario del lunes hay muchos que 
se han dado cuenta tarde, o mejor 
dicho han especulado hasta el final 
a ver cómo le iba al Presidente y por 
cuestiones puntuales y de nece-
sidades, se están acomodando. Y 
hay otros que, fuera de la estruc-
tura política, el ciudadano común, 
incluidos algunos kirchneristas que 
me lo han dicho, no sé si celebran, 
pero reconocen los logros de Milei. 
En Córdoba, el 80% le está dando el 
ok al presidente, y ya sean políticos 
o el ciudadano común nadie se va a 
correr de esa línea”, señaló el tam-
bién ex intendente de Jesús María.

Córdoba redujo
casi ocho puntos 
su gasto público

El economista Nadin Argañaraz, 
presidente del Instituto Argentino 
de Análisis Fiscal (Iaraf), analizó la 
evolución del gasto público en 
Córdoba durante 2024. Según su 
informe, la Provincia redujo su gas-
to público consolidado al 28,1% del 
Producto Bruto Geográfico (PBG), 
acercándose al objetivo del 25% del 
Producto Bruto Interno (PBI) esta-
blecido en el Pacto de Mayo. “El 
gasto público consolidado argentino 
cerró 2024 en el 33,5% del PBI, 
marcando una caída de 7,2 puntos 
porcentuales respecto al 40,7% re-
gistrado en 2023. A pesar de este 
avance, aún restan 8,5 puntos por-
centuales para alcanzar la meta”, 
explicó Argañaraz. En el caso de la 
administración de Martín Llaryora, 
el ajuste alcanzó los 7,8 puntos por-
centuales del PBG, un valor supe-
rior al promedio nacional. “Córdoba 
ha logrado reducir el peso relativo 
de su gasto público consolidado al 
28,1% de su PBG en 2024, posicio-
nándose más cerca del objetivo na-
cional”, indicó. Argañaraz detalló 
que en Córdoba el 46% del gasto 
público está explicado por la Nación, 
el 42% por la Provincia y el 12% por 
los municipios. 

Agost Carreño apuntó contra el ex Presidente por “entregarse” al líder libertario

Fuego cruzado en el PRO local 
por la alianza entre Macri y Milei

En medio del frente interno re-
vuelto por la intervención, cuyo con-
flicto se judicializó con el contraata-
que del diputado “federal” Oscar 
Agost Carreño, la dirigencia del PRO 
en el mayor distrito pintado de vio-
leta sigue de cerca con atención el 
“factor alianza” entre el ex presiden-
te Mauricio Macri 
y el actual manda-
tario nacional, 
Javier Milei. El 
resultado de un 
armado con el po-
der libertario es 
una incógnita a 
nivel país, mucho más cuando se 
posa la lupa en territorio mediterrá-
neo, marcado por el choque de fuer-
zas internas, aunque el macrismo 
entiende que tiene la botonera de 
comando. La interna amarilla entró 
en una espiral de fuego cruzado que 
se acrecentó ante el “factor Milei” 
recargado. Para los detractores de 
que el PRO termine siendo fagoci-
tado por el poder libertario, Macri se 
apuró a dar el sí a la propuesta de 

Milei de ir juntos. En este mar de 
fondo de la fuerza amarilla, Agost 
Carreño apuntó contra Macri por la 
jugada de “entregarse” a Milei. 
“Antes de anunciar alianzas por re-
des sociales debemos preguntarnos 
si es posible alcanzar un acuerdo 
político serio”, lanzó el cordobés al 

pegar en la línea 
de flotación del 
poder macrista. 
“En el PRO siem-
pre defendimos 
un Estado efi-
ciente, mientras 
que La Libertad 

Avanza propone desmantelarlo. Si 
logramos coincidencias con ellos, la 
discusión debe ser verdaderamente 
federal: no basta con la mirada cen-
tralista de Buenos Aires”, afirmó el 
diputado en declaraciones al diario 
Perfil Córdoba. En su enfrentamien-
to contra los designios del macrismo, 
el amarillo cordobés opinó que “pa-
ra construir un PRO genuinamente 
federal, las decisiones estratégicas 
deben incluir las voces de todo el 

país”, en lo que fue una abierta crí-
tica a la “mirada centralista” de 
Buenos Aires y su rechazo a la baja-
da de línea a los distritos del interior.  
Quien salió al cruce fue la dirigente 
macrista Soher El Sukaria. “Mal 
puede hablar Agost Carreño de fe-
deralismo y del partido cuando ja-
más pudo hacer funcionar el partido 
en Córdoba y no está en la estrategia 
partidaria porque no participa de la 
vida partidaria”, contraatacó la ama-
rilla cordobesa. “Lo que propone 
Mauricio Macri, que está consensua-
do con todo el interior y la Mesa 
Ejecutiva del PRO, es poder estable-
cer una alianza nacional si hay 
acuerdo programático en la mirada 
común de país”, afirmó la actual 
interventora de la Defensoría del 
Público, quien se mostró “plena-
mente de acuerdo” con la decisión 
del líder partidario.“Si hay algo que 
ha hecho el PRO, ha sido siempre 
escuchar a los locales de cada pro-
vincia argentina y respaldar sus ac-
ciones de acuerdo a las ideas y es-
trategias locales”, remató El Sukaria.

El Sukaria, contra el di-
putado: “Jamás pudo ha-
cer funcionar el partido 
en Córdoba y no partici-
pa de la vida partidaria”

Passerini supervisó una obra de pavimentación 
El intendente Daniel Passerini 

visitó el viernes pasado la obra de 
pavimentación que se está realizan-
do en el Complejo Ambiental 
Piedras Blancas, ubicado en la zona 
sur de la ciudad, sobre la ruta na-
cional 36. El proyecto, que cuenta 
con tres etapas, se encuentra en la 
primera instancia: se colocarán 343 
metros lineales de hormigón arma-
do de 18 cm de alto desde el ingre-
so por Avenida Vélez Sarsfield has-
ta las dos básculas de pesaje que 
posee el predio. La obra concluirá 
los primeros días de febrero y es 
una iniciativa que resulta funda-
mental para La Corporación 
Intercomunal para la Gestión 
Sustentable de los Residuos Sólidos 
Urbanos del Área Metropolitana de 
Córdoba (Cormecor). Es ejecutada 
a través de la Secretaría de 
Desarrollo Urbano. En etapas pos-
teriores se pavimentará hasta la 
nueva fosa del complejo. Durante 
la visita, Passerini estuvo acompa-
ñado por el secretario de Desarrollo 
Urbano, Diego Peralta, y por la pre-

El Intendente recorrió el viernes el Complejo Ambiental Piedras Blancas.

sidenta de Cormecor, Constanza 
Mías. En Piedras Blancas llegan a 
diario 500 camiones públicos y pri-
vados que provienen de Córdoba 
Capital y de 33 municipios del Área 

Metropolitana. La obra reducirá 
significativamente el riesgo de ac-
cidentes, especialmente conside-
rando el alto flujo de camiones que 
ingresan diariamente al complejo.

Si sos víctima de violencia de género o sabés de alguien que lo sea
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La llegada de una factura quema las manos mucho 
más que el sol del verano, aunque los responsables 
sienten más los cortes de energía eléctrica. No tanto 
porque los afecte en su vida cotidiana, sino por ser 
un tema sensible para la opinión pública; algunos 
barrios o localidades lo conocen bien: se sabe cuándo 
la luz se va, pero nunca cuando vuelve.

Resolver (o evitar) el problema de los cortes no es 
sencillo, pero hay que hacerlo.

QUE NO SE TE PUDRA
Esperando en la fila del cajero automático una mujer 
le decía a otra: “Cuando haga más calor se me va a 
cortar la luz y no me importa si la culpa es de 
Mauricio, Alberto o Javier. Lo que quiero es que no 
se me pudra la carne que tengo en el freezer”.

El comentario venía de la boca de una vecina de 
la ciudad de Córdoba. Es que determinados barrios 
de la capital y también en otras regiones, como lo 
puede ser el norte provincial, el padecimiento se 
hace periódico.

Los dichos vienen acompañados de hechos, por 
ejemplo el 2025 comenzó feo para los vecinos de 
Recoleta, con más de 95.000 hogares sin luz. Pero 
por tratarse de sectores acomodados otros territorios 
no pesan menos.

Se sabe que el foco principal está puesto en el 
AMBA, donde se concentra el 40% de la demanda 
eléctrica de todo el país y el momento crítico sue-
le darse entre el mediodía y las cuatro de la tarde. 
Allí los afectados son tanto hogares, como indus-
trias y comercios.

Estamos en la cuerda floja con respecto a que-
darnos sin energía eléctrica, por responsabilidades 
de los sectores público y privado, en cualquier mo-
mento y lugar del país.

IMPACTO EN EL BOLSILLO
Funcionarios de Milei avanzan para incrementar ta-
rifas durante 2025 y un nuevo esquema tarifario que 
reemplazaría al sistema de segmentación establecido 
durante la gestión de Alberto Fernández. Según fuen-
tes oficiales, el modelo que entraría en vigencia el 1 
de abril, plantea un esquema más simple, similar al 
del gobierno de Macri.

Hoy el 42% de los usuarios eléctricos están en la 
categoría N1 (ingresos altos sin subsidios), el 39% en 
N2 (ingresos bajos) y el 19% en N3 (ingresos medios). 
Con el nuevo esquema, una porción significativa de 

los usuarios N3 pasaría a la categoría sin subsidios. 
De esta manera unos 3.700.000 usuarios eléctricos 
podrían perder el beneficio estatal. “La idea es que 
el porcentaje de usuarios subsidiados sea dinámico y 
se ajuste a los índices de pobreza. Si la pobreza dis-
minuye, también lo hará el universo de beneficiarios 
de subsidios”, señalaron fuentes del sector.

Es estar muy errados creer que los problemas de 
generación o transporte eléctricos se resuelven solo 
con “tocar” las tarifas. Puede ser que así lo perciban 
expertos del Excel, pero con eso no alcanza.

Ahora bien, lo que sí hace esto es reabrir las 
dudas de cómo se construyen los índices para me-
dir la pobreza. Otro tema fundamental para abor-
dar en Argentina.

DESDE BUQUES TURCOS A “PILAS GIGANTES”
El sistema se divide en generación, transporte y 
distribución. La generación es el más rentable por-
que no se trata de una tarifa regulada sino que el 
precio lo fija el mercado. Por su lado el transporte 
es el que, según los especialistas, explica los cortes 
de electricidad, más que la falta de generación. De 
acuerdo a esto, se estaría cerca del colapso ante 
una situación crítica de alta demanda debido fun-
damentalmente a la saturación de la capacidad de 
líneas de alta tensión y la falta de actualización 
parcial de las redes de distribución.

El objetivo nacional por estos días sería mitigar 
los cortes de luz durante las olas de calor, especial-
mente en el AMBA, y llevar adelante licitaciones 
para mejorar la infraestructura eléctrica. Esto es 
lo que trascendió.

Si el Plan Verano nunca fue, lo mismo pasó al 
caerse la contratación de buques turcos generadores 
de electricidad. Ahora están estudiando conseguir 
“pilas gigantes” para que no nos quedemos sin luz. 
Las mismas, de acuerdo a informes técnicos, consis-
tirían en grandes baterías puestas en nodos críticos 
que almacenen energía y tenerlas disponibles en ca-
so de fallas en la transmisión eléctrica, aunque se 
sepa que son carísimas y altamente contaminantes. 
Veremos si se concreta este otro intento.

Lo concreto es que los parches provisorios se están 
buscando afuera, mientras la solución estructural no 
está claro quién la dará.

*Licenciado en Comunicación Social (UNC)  
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Habría castigos para quienes ajusten la carga impositiva

Nación presiona por 
la baja de las tasas 
en los municipios

En torno al gasto público que pro-
tagonizaron todos los gobiernos en las 
últimas tres décadas, los municipios 
han llevado buena parte de la batuta. 
Escondidas en el precio final, las ta-
sas por comercio e industria (entre 
otros agregados varios) le han agre-
gado presión fiscal a toda la cadena 
productiva, con especial énfasis en el 
eslabón final de comer-
cialización.También 
han inventado fondos 
varios sobre la contri-
bución que aplica a los 
inmuebles. El ministro 
de Economía de la 
Nación Luis Caputo 
empezó primero por 
objetar el cobro de tasas sobre los ser-
vicios públicos. Fue en octubre pasa-
do. Ahora les pidió expresamente a 
los gobernadores que tomen cartas 
en el asunto. Sin vueltas, les solicitó 
que les suspendan el envío de copar-
ticipación a los intendentes que apli-
quen tasas abusivas e ilegítimas en 
sus distritos. ¿Alguno recogerá el 
guante? ¿Es factible eso? ¿Cuán re-
levantes son las tasas municipales en 
el conjunto global de costos de una 
empresa?. “Son muy relevantes en 
cualquier contexto, pero mucho más 
ahora que discutimos cómo Argentina 
va a ser competitiva frente al mundo 
sin devaluaciones por delante”, sos-
tiene el economista Gastón Utrera, 

titular de Economic Trends. “El cos-
to tributario, al que antes a lo mejor 
no se le prestaba atención porque el 
foco estaba en lo financiero, ahora 
empieza a ser extraordinariamente 
relevante a la hora de competir. Y es 
nociva porque necesitamos bajar cos-
tos para ser competitivos”, insiste en 
declaraciones al diario La Voz del 

Interior. Utrera trabaja 
codo a codo con dife-
rentes cadenas produc-
tivas en la provincia, 
donde recoge el mismo 
reclamo: si el dólar no 
se va a mover–” y está 
claro que no es la solu-
ción porque nos empo-

brece”, subraya- hay que trabajar en 
todos los demás costos. La Unión 
Industrial de Córdoba (UIC), 
Fedecom y la Cámara de Comercio 
de Córdoba abrieron meses atrás el 
reclamo en Córdoba. El Banco de la 
Nación Argentina cuestionó abierta-
mente las tasas abusivas y fue direc-
to: o las bajan o cierro las sucursales. 
Su planteo fue dirigido a La Pampa, 
General Cabrera y la ciudad de 
Córdoba. Recurrió incluso a la Justicia 
Federal, que aceptó la jurisdicción y 
le concedió el reclamo: por seis meses 
la Municipalidad de Córdoba no le 
puede cobrar la tasa del 7,75% que 
pesa sobre la actividad financiera. Es 
de esperar que negocien.

“Necesitamos ba-
jar costos para ser 

competitivos”, 
afirmó Utrera, de 
Economic Trends
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Impulsan el corredor ambiental de Miramar
La enorme laguna Mar Chiquita 

es una promesa de alto movimiento 
turístico en línea con la protección 
ambiental en la provincia de 
Córdoba. Con la reciente creación 
del Parque Nacional Ansenuza va 
tomando forma y fuerza ese camino. 
Durante la semana pasada, en el 
Museo Gran Hotel Viena, ubicado 
en Miramar, el Ente Ansenuza hizo 
la presentación oficial de la grilla 
anual de eventos que van a llevarse 
a cabo en toda en esa región. Son 25 
los municipios que lo integran y han 
programado eventos en un calenda-
rio que ya está disponible para todos 
aquellos que quieran conocer un 
poco más de ese corredor, que cada 
vez atrae a más visitantes, incluso 
del exterior. El avistaje de aves, por 
cantidad y variedad, es uno de sus 
fuertes. En este marco, Gabriel 
Faletto, presidente del Ente 
Ansenuza, señaló: “Nos une la vo-
cación por desarrollar el turismo en 
toda la región. Esto es un trabajo de 
mucha constancia y diálogo”. En 
tanto, el titular del Parque Nacional 
Ansenuza, Matías Carpinetto, anun-
ció que están preparados para pro-
mocionar todo el corredor para el 
turismo, con todos los debidos cui-
dados de preservación ambiental. 
Entre los municipios y comunas que 

La Provincia marca presencia 
en el Festival de Jesús María

Con múltiples propuestas de servicios, entretenimientos y acompa-
ñamiento a vecinos y turistas, el Gobierno de Córdoba participa en el 
Festival de Doma y Folklore de Jesús María. El evento tuvo su primera 
jornada el jueves pasado, cuando el gobernador Martín Llaryora enca-
bezó la apertura, y se extenderá hasta el 20 de enero. Entre las opciones 
que ofrece la Provincia se encuentra el Tráiler Turístico y Asistencia al 
Turista de la Agencia Córdoba Cultura. En las afueras del anfiteatro 
José Hernández, el espacio “on road” ofrece actividades destinadas a 
entretener tanto a cordobeses como a turistas con shows gastronómicos. 
Además, se presentaron espectáculos circenses. Por su parte, Darío 
Capitani, el titular de la Agencia Córdoba Turismo, expresó que la 
Provincia trata de potenciar por todos los medios su oferta para que 
quienes la visitan en esta etapa por la música, dispongan además de 
otros atractivos que los hagan volver cada año. “Este festival es increí-
ble y lo que hacemos es armar actividades que acompañan el entrete-
nimiento, el disfrute de cada argentino que vino para esta nueva edición 
del Festival de Jesús María”, señaló Capitani, al tiempo que explicó que 
el gobernador Llaryora considera un objetivo permanente “seguir im-
pulsando el desarrollo turístico de Córdoba”. En este marco, también 
estuvo presente la secretaría de Ciencia y Tecnología con la divulgación 
de juegos vinculados a las matemáticas, tecnologías y demás ciencias. 
A su vez, el Ministerio de Desarrollo Social y Promoción del Empleo 
presentó en el Festival de Jesús María un programa que busca visibili-
zar a los emprendedores de la provincia de Córdoba.

Entretenimientos y servicios son parte de las propuestas que se ofrecen.

Abrieron las 
inscripciones para 
cursos de verano

El gobierno provincial anunció 
que ya están abiertas las inscripcio-
nes para los cursos de verano, una 
propuesta que se desarrollará du-
rante enero y febrero, completa-
mente gratuita, virtual y con certi-
ficación oficial. La oferta brinda 
formación en marketing digital, 
emprendimientos, redes sociales, 
finanzas personales, ciberseguridad, 
comercialización, informática, en-
tre otros. El objetivo es que quienes 
quieran mejorar sus competencias 
educativas, habilidades socio labo-
rales o especializarse en herramien-
tas digitales para insertarse en el 
mercado de trabajo o lanzarse con 
sus emprendimientos puedan ha-
cerlo, cursando a su propio ritmo. 
La iniciativa está impulsada por el 
Ministerio de Desarrollo Social y 
Promoción del Empleo y la Agencia 
Conectividad Córdoba. Para el mes 
de enero, la oferta académica cuen-
ta con los cursos de herramientas 
para trabajar colaborativamente, 
creación de contenidos digitales, 
habilidades para el empleo, excel 
avanzado, introducción a ciberse-
guridad, conciencia digital, preven-
ción de hackeo y ciberestafas, ma-
nejo de redes sociales, gestión de 
emprendimientos y herramientas 
para la comercialización. Se puede 
conocer en detalle la propuesta en 
el portal conectividad.cba.gov.ar.

PAGO A JUBILADOS 
NACIONALES
La Administración Nacional de 
Seguridad Social (Anses), informa 
que hoy continúa el calendario 
de pagos de enero para jubi-
lados, pensionados y titulares 
de Pensiones No Contributivas 
(PNC), Asignación Universal por 
Hijo, Asignación por Embara-
zo, Asignaciones Familiares y 
Prestación por Desempleo, que 
no superen el haber mínimo. 
En la jornada cobrarán los DNI 
terminados en 2, mientras que 
mañana lo harán los DNI termi-
nados en 3. Para más detalles, se 
puede acceder a anses.gob.ar.

OBRAS EN TULUMBA
Se ejecutan trabajos de cordón 
cuneta y pavimento articulado en 
beneficio de los vecinos de Villa 
Tulumba. La obra se encuentra 
en su etapa final y se lleva a 
cabo con fondos otorgados por 
el Gobierno de la Provincia de 
Córdoba. El proyecto implica una 
inversión de $50.000.000 y, ac-
tualmente, presenta un avance 
aproximado del 70%. En detalle, 
la obra se lleva a cabo sobre la 
calle 25 de Mayo, en el tramo que 
inicia en la Ruta Provincial 16 
hasta la calle Las Calandrias. Los 
trabajos consisten en la pavi-
mentación completa mediante la 
realización de adoquinado. 

CÓRDOBA
EN SÍNTESIS

Capitani afirmó que la primera quincena registró una alta ocupación en las sierras

Destacan que el turismo creció 
un 16% en lo que va de enero

A pesar de que este verano la 
migración de turistas argentinos 
hacia Brasil es la mayor en muchos 
años, producto de la ventaja cam-
biaria, desde la Agencia Córdoba 
Turismo informaron que el turismo 
en la provincia creció un 16% al 
compararlo con la primera quince-
na del 2024. “Estamos creciendo 
en comparación con el año pasado, 
llegan cada vez más turistas a nues-
tra provincia”, destacó Darío 
Capitani, presidente de Agencia 
Córdoba Turismo.

En este sentido, el funcionario 
se mostró conforme con las prime-
ras cifras del verano cordobés y 
afirmó que el turista argentino tie-
ne a Córdoba “en un lugar de pri-
vilegio”. “En el debate con Brasil, 
nos eligen”, aseguró durante una 
visita a Embalse en el marco del 
Festival Un Canto a la Vida.

Según proyecciones de la 
Agencia Córdoba Turismo para lo 
que va de enero, esta temporada 
para Córdoba mostraría mejores 

cifras en ocupación hotelera y en 
movimiento que la del año pasado. 
En esa línea, anticipan que los nú-
meros serán buenos observando el 
movimiento que generaron los dos 
fines de semana, más lo que se avi-

Uno de los principales atractivos turísticos son los festivales provinciales.

zora ya de la atracción que generan 
los festivales que empezaron.

“Había una incertidumbre por 
eso de Brasil y demás, pero Córdoba 
está teniendo una gran temporada 
de verano. Brasil era el gran cuco. 
Hay una política nacional que 
alienta a hacer turismo afuera y no 
hay medidas económicas que fo-
mentan el turismo local. Pero, en 
principio, estamos viendo que en 
Córdoba no se notó el impacto”, 
indicó Capitani.

Con respecto a la ciudad de 
Córdoba, también se ve afluencia 
de turistas, aunque no sea verano 
su temporada de mayor movimien-
t o .  Po r  s u  p a r t e ,  M a rc e l o 
Valdomero, subsecretario de 
Turismo de la Municipalidad, ex-
plicó que los turistas no hacen re-
servas durante enero y que en ge-
neral “pasan a conocer” la Capital.

Suben las ventas de paquetes al sur de Brasil 
La temporada 2025 ya se consolida como histórica para los opera-
dores turísticos que ofrecen paquetes al sur de Brasil. Las ventas 
registraron subas entre el 45% y el 60% en comparación con el 
verano pasado. “Pasamos de vender entre 3.000 y 4.000 paque-
tes en la temporada 23/24 a unos 6.000 o 7.000 este año”, relató 
Alejandro Plaza, gerente del operador mayorista de turismo 360 
Regional. Paralelamente, destacó que, a diferencia de otros años, 
la mayor parte de las ventas se concretaron durante los meses 
de septiembre, octubre y noviembre gracias a una alta demanda 
anticipada. Los destinos más elegidos por los cordobeses son 
Florianópolis, Camboriú, Canasvieiras y Bombinhas, ubicados en 
el estado de Santa Catarina. “Entre el 70% y el 80% del turismo 
cordobés en Brasil se concentra en esta región”, señaló Plaza. 

integran el ente regional se destacan 
Seeber, Miramar, Brikmann y Villa 
Concepción del Tio. A su vez, las ac-

tividades que proponen abarcan tu-
rismo religioso, ambiental, animal e 
histórico y celebraciones patronales.
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Este sábado 11 de enero tuvo 
lugar la sexta edición del Bum 
Bum! Una de las características 
centrales del festival es su coinci-
dencia con el cumpleaños de La 
Mona. Pocos artistas en el mundo 
-sí, en el mundo-  pueden presu-
mir de los récords de venta y pro-
ducción del mandamás, pero nadie 
tiene esa conexión profunda y ge-
nuina con su gente. Esa población, 
denominada monera, es una parte 
definitoria de un festival con miles 
de personas que buscaban una 
experiencia única, ahora junto a 
grandes artistas internacionales. 
La conjunción de públicos generó 
una diversidad de 30mil asistentes 
celebrando el ser cordobés y con-
tribuyó con las reservas turísticas 
de la ciudad. Un capítulo maravi-
lloso para un destino urbano que 
tiene eneros inhóspitos. 

Cuánto vale nuestro amor 
Este acontecimiento construye 
economía y empleo. Ciertamente 
nos referimos a miles de trabaja-
dores y muchos millones en eco-
nomía local. Con entradas que 
iban hasta los $ 330 mil, un mar 
de personas decidieron quedarse 
en un hotel, tomar un taxi, o ir a 
almorzar a restorán local en el 
marco de este acontecimiento. El 
espacio Adrenalina contuvo a los 
asistentes con mayor poder adqui-
sitivo y reunía propuestas de di-
versos restaurantes como Bros y 
Filo. Se destaca un sistema de 
vouchers para consumo que sa-
ciaba expectativas sin caer en el 
desperdicio de comida, una prác-
tica dolorosa de muchos vips en 
un país con zonas de hambre. 

Con mucho cuidado
Bajo un sol abrasador, en el playón 

del Estadio Kempes, la peregrina-
ción era recibida por vendedores 
ambulantes, naranjitas y rascacie-
los de humo choripanero, toda una 
coreografía con nuestro aroma.

Con una presencia de las fuer-
zas de seguridad activa pero no 
invasiva, el público ingresaba sos-
tenidamente a un predio con dos 
grandes escenarios contiguos. 
Estos monstruos, con más de 600 
m2 de pantalla, estaban acompa-
ñados de activaciones done dife-
rentes marcas proponían ideas con 
sentido de oportunidad. 

Al ingresar, un enjambre de tra-
bajadoras aplicaba repelente y pro-
tector solar con cuidado y simpa-
tía, a pesar de la enorme cola. 
Otras marcas ofrecían espacios 
refrescantes, y hasta preservativos. 

La organización, frente a la 
importante cantidad de familias, 
tomó medidas y abordó el capítu-
lo infantil con espacios dedicados 
y registros. Un asunto a destacar 

fue el stand de Salud destinado a 
consejos para conductores desig-
nados, así como el rol del COYS 
que separaba residuos. 

Geografía de la música
La oferta artística del festival, fran-
camente sobresaliente desde el 
comienzo, proponía la música co-
mo anfitrión. Martín Huergo, ex-
perimentado protagonista de la 
escena electrónica, demostró un 
compromiso inicial que también 
pudo verse en el estoico desempe-
ño de Lore Jiménez con su cuar-
teto característico. Puertas abier-
tas y los medios nacionales busca-
ban una interpretación con tona-
da. Mientras, el canal de streaming 
UJ la cantaba de memoria. 

El ingreso se engrosó cuando 
los rosarinos Indios ofrecían sus 
estrofas pegadizas, interesados en 
tu geografía, el color que arrima 
y / un mundo hecho para descu-
brir. Luego Dread Mar-I subió al 

escenario con una impecable 
oferta de melancolía y melosos 
fracasos amorosos que muchos 
hicieron propios. Luego Parala-
mas, la primera agrupación inter-
nacional, transitó la remembran-
za y el descubrimiento para los 
más jóvenes, sin la fuerza de los 
artistas siguientes. 

Molotov tomó el escenario y lo 
encendió de rock fuerte, enojado 
y machote. Un demencial desplie-
gue que también dejó dudas de 
anacronismo: más allá de letras 
controversiales y un cierre con pi-
bas perreando en el escenario pa-
ra que se pare, su mantra sagrado 
parece políticamente correcto, 
pero ¿lo es? Los habitantes de es-
ta época quedaron perplejos ante 
esa condición televisiva y tinellista 
que emocionó y dejó críticas inte-
lectuales. Es que los gestos sí im-
portan. 

Residente, seguramente un 
abanderado de la latinoamericani-

zación del Bum Bum! propuso un 
espectáculo que hacía equilibrio 
entre los hitazos y el compromiso 
ideológico. Las palabras discursi-
vamente oportunas fueron parte de 
un delirio que no impidió un im-
ponente manejo de escena y cáma-
ra, así como compartir el protago-
nismo con voces y músicas feme-
ninas. Su blend latinoamericano y 
el conocimiento de las causas lo-
cales, empezando por la educación 
pública y gratuita, representaron 
uno de los momentos inolvidables.

Al pan, pan. Y al vino… 
Y entonces entró el Rey. No hay 
una manera de explicar la poten-
cia formal y emocional que pro-
yecta La Mona Jiménez en vivo. 
Los grandes expertos en espectá-
culos, así como quienes trabajan 
en la limpieza del predio, el heli-
cóptero y los naranjitas, rindieron 
p le i tes ía  a  E l  más  grande . 
Luminoso, humilde y agradecido, 
Jiménez ofreció un espectáculo 
perfecto que incluyó una versión 
de “Quien se tomó todo el vino” 
con muchos de los artistas invita-
dos. Residente, Indios, Pablo 
Lescano y algún Molotov estuvie-
ron frente a un público (en éxta-
sis) para averiguar … qué pasa en 
esta ciudad / No sé qué pasa / no 
lo puedo entender.

En un final sin incidentes, 
Damas Gratis administró la fiesta 
para dejar al artista norteameri-
cano -pero de fuerte presencia 
local- Steve Aoki en el cierre.

Uooo / uoooo / uooooo ooo / la 
asistencia se retira de Kempes en 
éxtasis con una ilusión: celebrar 
la vida, tener trabajo, y ser ama-
dos. La madrugada se hace cargo 
de Córdoba con buena memoria 
y promesa de futuro.- 

EL TRANSEÚNTE INSOMNE

Bum Bum! El festival de Córdoba 
para capitalizar Latinoamérica 

Pancho Marchiaro
Especial para HDC
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